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Editorial

Page 7
La (presque) fin de 
l'affaire Vigousse

La justice vaudoise a acquitté le 
journaliste qui était poursuivi pour 
avoir dénoncé le comportement 
du secrétaire général. L’heure des 
comptes politiques a sonné.

Page 6
Cambriolages à 
Versoix : 
mise au point
Lorsqu’un cambriolage survient, 
c’est toujours un bouleversement. 
Dans cet article, nous nous 
intéresserons à la situation de 
Versoix.

Chère lectrice,
Cher lecteur,

Nous avons reçu de multiples 
félicitations concernant la nouvelle 
présentation de notre journal et vous 
en remercions. Cela prouve que nous 
avons visé juste et nous en sommes 
ravis.

Vous avez aussi été nombreuses (je 
ne sais pas comment écrire ceci de 
manière inclusive) et nombreux à 
nous avoir souhaité une belle année 
2024, merci à vous.

Vous nous demandez aussi à combien 
peut revenir la réalisation de ce canard, 
alors voici, approximativement (car 
cela varie un peu chaque mois), pour 
chaque numéro, ce que représente :

• La réalisation  3000.-
(Gestion, mise en page, 
correction, recherche de la 
publicité, mise à jour du site) 

• Les journalistes  1700.-
(Indemnités et non pas 
« salaires » de plus de 20 
rédactrices et rédacteurs)

• Les frais généraux  700.-
(Secrétariat, comptabilité, 
matériel, site, concours, ...)

• Assurances diverses 300.-
(AVS, deuxième pilier, impôts, ...)

•	 L’impression 4600.-
(12.500 exemplaires sur rotative)

• La distribution 2500.-
(Par la poste)

Total : 12.800 CHF par numéro !

Voilà, voilà, vous comprenez mieux 
la raison du bulletin de versement 
inséré dans le précédent numéro et 
du QRcode ci-dessous.

Merci de penser à eux, à nous.

La rédaction

Page 14
Nage glaciale 2023: 
Remise du chèque

Le lundi soir 22 janvier 2024, la 
cérémonie de remise des dons de la 
première édition de la Nage Glaciale 
nouvelle formule a eu lieu à la 
Galerie du Boléro de Versoix. 
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Besoin d'adresses ?

Piano, harpe, �ûte à bec, violon, 
violoncelle, guitare, percussions

chant et initiation musicale
Rue des Moulins 23 - 1290 Versoix

www.ecole-musique-croqunotes.ch
Tél. 022 779 31 41 / 079 706 78 33

Créer ou développer
votre entreprise, �scalité,

domiciliation,déclaration �scale,
faites appel à des professionnels.
Depuis plus de 30 ans à Versoix.

Entretien conseils o�ert.

www.so�dad.com
022 755 62 22

Rte de Lausanne 337 - BELLEVUE

N°1 DE L’ACHAT CASH
Nous achetons cash

au cours du jour !
Tout or et argent pour la fonte.

Tous bijoux or et argent.
Toutes montres de marque.
Tous diamants montés et non montés.

Tous couverts et vaisselle en argent.
Toutes médailles et monnaies or ou argent.2, rampe de la Gare - Versoix

Retouches couture
tous tissus et matériaux

Ch. Jean-Baptiste Vandelle 13
1290 Versoix

078 923 67 05

Rénovation d’intérieurs
maisons et appartements

022 779 31 31 ou 079 312 31 31
www.carrosseriedemies.ch

contact@carrosseriedemies.ch
Route de Suisse 53 - 1295 Mies

5, ch. Versoix-la-ville-1290 Versoix 
022 779 25 86

Permanence d'Avocats de Versoix
Consultations

dans tous domaines juridiques

CHF 45.- la consultation

Sans rendez-vous, 
les mercredis et vendredis 

de 17h30 à 19h

Trompe�e, trombone, cor, baryton
saxophone, clarine�e, percussions,
basson, hautbois, flûte traversière

MUSIQUE MUNICIPALE DE VERSOIX

Ecole de musique
Pré-solfège dès 6 ans,

solfège dès 7 ans, cours adultes

40, ch. Ami-Argand 1290 Versoix
www.mmv.ch/emv@mmv.ch

tél: 076 408 58 76 / 076 224 89 74

475.-
pour une année 

de parution dans 
le carnet 

des adresses utiles

Réflexologie

S, t, u ...

J, k, l ...
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En allant vous promener tôt 
le matin ou à la tombée de la 
nuit sur le chemin longeant 
les marais de la Versoix entre 
le Pont de Grilly à Chavannes-
des-Bois et la ferme de Péguey 
sur Chavannes-de-Bogis, il y a 
de grandes chances que vous 
y croisiez des cerfs, chevreuils, 
sangliers, renards, blaireaux, 
castors, batraciens ainsi que 
de nombreux oiseaux. Le 
site des Tattes-de-Bogis se 
trouve en effet sur un corridor 
biologique d’importance 
européenne, suprarégionale et 
nationale abritant notamment 
le point de passage pour les 
cerfs descendant du Jura en 
hiver, une zone de nidification 
d’espèces d’oiseaux prioritaires 
et une zone de reproduction 
et d’alimentation pour de 
nombreuses espèces animales.

Imaginez maintenant un changement 
de décor radical lorsqu’à la place
des champs verdoyants au bord de 
la Versoix vous vous trouverez face 
à une vision cauchemardesque sur 
2 kilomètres de long : une décharge 
de matériaux d’excavation et de
démolition, de 4 mètres de haut en 
moyenne pouvant aller jusqu’à 9
mètres, constituée de déchets de 
type A (non pollués, type gravats) et 
B (faiblement pollués, type amiante 
agglomérée, béton, goudron, etc.), 
sous le vrombissement incessant de 
75 camions de 38 tonnes par jour 
livrant un total de 1.6 millions de m3 
de déchets pour une durée de 10 ans 
minimum.

Ce scénario ahurissant représente 
pourtant bien une très sérieuse 
menace d’ici 2028 pour le patrimoine

environnemental de notre région avec 
un projet de décharge initié en 2014 
par le canton de Vaud et validé par 
des conventions signées à l’époque
par la commune de Chavannes-
des-Bois et par les propriétaires 
sur les territoires de Commugny et 
Chavannes-de-Bogis. Ceci sans 
consultation préalable ni des habitants 
de ces communes ni des autorités 
genevoises ou françaises en dépit 
de la reconnaissance européenne et 
transfrontalière de la très haute valeur 
naturelle de la Versoix et de ses 
marais environnants.

En dehors de l’énorme impact sur la
biodiversité fragile de cette zone, déjà 
perturbée par le trafic de la route de 
la Branvaude, la suppression des 50 
hectares de zones agricoles qui relient 
le cordon boisé de la Versoix au Bois 
de Portes aurait des conséquences 
dramatiques pour l’équilibre
hydrologique de la région. Avec une 
déclivité du terrain entre 16 et 18 
mètres, les eaux de ruissellement de 
l’ensemble de la zone de la décharge
s’écouleraient en effet dans les marais
de la Versoix et dans la rivière avec 
une forte probabilité de pollution 
chimique. Et lorsqu’on sait que les

eaux de la Versoix débouchent sur le 
lac Léman dont l’eau coule dans nos
robinets, cela fait froid dans le dos.

Côté genevois
Du côté genevois, des oppositions 
au projet au niveau politique se sont 
élevées avec une proposition de 
motion du Grand Conseil « Sauvons 
la Versoix et ses rives » qui a été 
présentée au Conseil d’Etat en janvier
2023 et est toujours à l’étude en
commission parlementaire. Quant à la 
Ville de Versoix, le Conseil municipal, 
sous l’impulsion des Verts, a transmis
au Conseil administratif en février 
2023 un projet de résolution soutenu 
par l’ensemble des partis, l’exhortant
à interpeller les autorités cantonales 
genevoises afin de solliciter une 
concertation.

Malgré ces oppositions, le 
gouvernement vaudois a confirmé 
tout récemment vouloir aller de l’avant
avec le projet, comme cela est ressorti 
en décembre 2023 dans les conseils 
communaux des trois communes 
concernées, en dépit du fait qu’un
autre site à proximité, plus adapté 
et présentant moins d’atteintes aux
valeurs écologiques et paysagères, 
figure dans le Plan cantonal des 
décharges contrôlées. Un court répit 
a heureusement été obtenu début 
février 2024 lorsque les députés du 
Grand Conseil vaudois ont renvoyé 
au Conseil d’Etat le projet de réfection
de la route de Branvaude qui est un 
préalable à l’installation de la décharge
aux Tattes-de-Bogis en raison du trafic 
des camions.

Importance de la mobilisation
Au vu de la sérieuse menace de 
pollution environnementale que 
représente ce projet de décharge pour 
l’écosystème de notre région et par
conséquent pour notre santé, il est 
important que nous nous mobilisions 
en parallèle avec les actions politiques. 
L’association EcoLaVersoix a été
fondée en janvier 2024 à Chavannes-
des-Bois par des citoyens bénévoles 
dans le but, entre autres, d'assurer 
la protection du site des Tattes-de-
Bogis, de la Versoix, ainsi que de la 
nature et la faune entourant la zone. 
Son action principale est d’informer la
population, en raison du manque de 
communication sur le projet, afin de 
mobiliser le maximum de personnes 
à agir dans l’intérêt de ce magnifique
patrimoine.
Vous pouvez soutenir l’association en
devenant membre et/ou en participant 
aux différentes actions à venir :
www.ecolaversoix.ch.
Et n’hésitez pas à leur écrire pour
toute information complémentaire ou 
pour leur faire part de votre opposition 
au projet :
ecolaversoix@protonmail.com.

Fiona Blum

Actualités
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Bravo à tous nos lecteurs et lectrices 
qui ont répondu à notre concours.
Il s’agissait de reconnaître Manon 
Frésard, nouvelle recrue de notre 
rédaction.

Et c'est Marco Doimo
de Versoix que le sort a désigné 

comme gagnant de notre jeu.

Il recevra les 50 frs de 
notre concours, avec 
les félicitations de toute 
l’équipe du Versoix-Région.

Les numéros utiles

PUBLICITE

Menaçant projet de décharge polluée
au bord de la Versoix

En dehors de l’énorme 
impact sur la biodiversité 
fragile de cette zone, déjà 
perturbée par le trafic de 
la route de la Branvaude, 

la suppression des 50 
hectares de zones agricoles 

qui relient le cordon 
boisé de la Versoix au 

Bois de Portes aurait des 
conséquences dramatiques 
pour l’équilibre hydrologique 

de la région.

Le site prévu pour la décharge se trouve à droite du chemin menant au Pont de Grilly

Réponse à l’article de M. Dupanloup sur les 
marronniers du parc Lullin et le lierre.

En tant que biologiste naturaliste, je suis très heureux 
d’habiter notre région où la vie sauvage a encore une
certaine marge d’expression.	 	 Mon métier consiste à
sensibiliser grands et petits aux richesses naturelles. 
C’est pourquoi je ne peux laisser passer les éternels
clichés sur la nature, tels que « le lierre est un cancer 
pour les arbres ». Comment en arrive-t-on à considérer 
une plante ou un animal comme nuisible et indésirable ? 
Simplement en faisant passer ses intérêts personnels
avant l’intérêt commun. Ce dernier étant dans ce cas
la conservation de la biodiversité et de l’ensemble des
plantes et des animaux qui peuplent l’écosystème depuis
des millénaires.

Pour information et soucis du détail, le lierre est 
réellement un plus pour la vie des arbres. Il protège les 
troncs et les branches, maintient une humidité, capitale 
avec les sécheresses actuelles, fournit nectar et fruits 
à une ribambelle de papillons et d’oiseaux. Il n’enserre
et n’étouffe pas l’arbre, il n’est pas un parasite comme
le figuier étrangleur, mais pratique l’entraide et ne fait
jamais de l’ombre à un arbre sain.
Vive le lierre !
Vive la biodiversité de notre région !

David Bärtschi

Courrier de lecteur
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La page paroissiale

Côté catholique
Secrétariat : Ch.Vandelle 16 à Versoix
Tél: 022 755 12 44  /  versoix@cath-ge.ch  /  www.upjura.ch

Côté protestant
Paroisse protestante de Versoix au 7, rte de Sauverny à Versoix
022 755 27 57  /  versoix.epg.ch  /  versoix@protestant.ch  

Lieu de nos rencontres : "Le Centre-Lac"
Rte de Suisse 9A à Mies, 1er étage		- Mail: versoix@eelg.ch

Côté évangélique

Les 5 dimanches 
du mois de mars les 
cultes ont lieu dans 

notre église.

https://versoix.
egliselibre.ch/

actualites/

Quel est le but de la vie 
humaine ?

Cette question que j’ai posée 
récemment aux ados de notre 
paroisse lors du catéchisme, 
je souhaite également vous la 
soumettre. Au-delà des buts 
que l’on se fixe dans la vie, il est 
important de se poser parfois 
ce genre de questions. Voilà 
quelques éléments de réponse 
inspirés, aussi bien d’un constat 
fait par le Roi Salomon, que par 
la première leçon du catéchisme 
de Westminster.

L’être humain se fixe des buts… 
qui peuvent être nombreux.
En voilà quelques exemples parmi 
tant d’autres :
• Avoir du plaisir
•	 Posséder beaucoup d’argent
• Être célèbre
• Être influent, puissant 
• Avoir une bonne santé 
• Fonder une famille 

Chaque personne, selon ses 
circonstances particulières, choisit un 
ou plusieurs buts à sa vie. La question 
est de savoir si leur poursuite et 
réalisation apportent le bonheur. De 
l'aveu de l'Ecclésiaste, qui n’est autre
que le Roi Salomon qui a vécu au 
10ème siècle avance JC, la réponse à 
cette question est assez dramatique : 

" comble de l’inconsistance, tout n’est
que fumée !" (Ecclésiaste 1.2). Le Roi 
Salomon avait tout pour être heureux,
mais il en arrive à la conclusion 
que tout ce qui devait lui apporter 
ce bonheur (richesse, puissance, 
sagesse, etc.) est inconsistant, cela 
n’a pas plus de poids et de pérennité
que de la fumée !

…mais n’y a-t-il pas un but 
ultime, une sorte de but 
transcendant les autres buts ?
Si Salomon, et certainement aussi 
beaucoup d’autres hommes et
femmes avant et après lui, arrivent à 
la conclusion que “tout est fumée”, où
trouver la réponse à cette question ? 
En tant que chrétiens, nous la trouvons 
auprès de Dieu qui nous fait connaître
au travers de sa Parole le véritable but 
de la vie humaine. Ce but, c'est de le 
connaître, de l’aimer et de le servir.
Pour atteindre ce but ultime, l’être
humain a besoin d’être en relation

avec son créateur (voir Genèse 1.27) 
qui a « mis dans son cœur la pensée 
de l'éternité » (Ecclésiaste 3.1). Et 
cela passe par Jésus qui a dit : « C’est
moi qui suis le chemin, la vérité et la 
vie. On ne vient au Père qu’en passant
par moi » (Jean 14.6).

Un catéchisme du 17ème siècle 
pour conclure
Le catéchisme de Westminster, datant 
du 17ème siècle, commence avec la 
question, respectivement la réponse 
suivante : “Quelle est la plus grande 
et la plus haute raison d'être de
l'homme ? La plus grande et la plus 
haute raison d'être de l'homme est de
glorifier Dieu et de prendre plaisir à 
être toujours avec Lui pour l'éternité”.
Il est important de se fixer des buts 
dans la vie, des buts qui peuvent être
permanents ou éphémères au fil des 
années, des buts qui apportent du 
bonheur. Mais suivons-nous aussi 
un but ultime transcendant tous les 
autres, en d’autres termes un but
donnant du sens à tous les autres ?

Stéphane Klopfenstein, pasteur

C’est avec une
profonde tristesse 
et choc que nous 
avons appris le 
décès de Pierre-
Amar Lissner qui 
nous a quittés 
subitement le 30 
janvier 2024 à 
l’âge de 62 ans.

Nombreux sont celles et ceux qui 
ont eu la chance et l’honneur d’avoir
eu Pierre-Amar comme professeur 
de gym, Pilates ou Chillates à 
l’Association Ecole et Quartier de
Versoix où il collaborait depuis 2011.

Suivre un cours de Pierre-Amar était 
un moment toujours agréable, de 
détente et de bien-être, malgré le
travail et les efforts qu’il nous faisait
accomplir, souvent en les adoucissant 
avec des blagues, des anecdotes de 
sa vie et de sa carrière de danseur 
professionnel. Parfois il nous 
demandait de compter les séries des 
exercices ou de nommer les parties 

du corps dans notre langue maternelle 
pour les rendre plus drôles.
Ses cours et ses exercices étaient 
toujours adaptés au niveau et aux 
exigences de chaque participant, 
chose assez rare dans un cours 
collectif. Cet aspect était donc très 
apprécié surtout parmi les nombreuses 
personnes âgées qui participaient à
ses cours avec assiduité et confiance 
en lui depuis de nombreuses années.

Tous ceux qu’ils l’ont connu ou
simplement rencontré gardent de 
lui le souvenir d’un homme doté de
qualités rares. Un homme conciliant, 
bienveillant, drôle, solaire, très 
compétent, d’une extreme gentillesse
et savoir-faire.

Pierre-Amar a laissé un vide qui sera 
difficile à combler mais même s’il n’est
plus là parmi nous, il sera partout où
nous serons.
Buon viaggio, caro Pierre-Amar !

Sabrina Lanzavecchia

Hommage à Pierre-Amar Lissner



5

Versoix Région 336                Mars 2024

Mode d'inscription
du Centre aéré d'été 2024

{du 1er juillet au 16 août - Pour les enfants scolarisés jusqu'à 11 ans) 

Le mode d'inscription à notre centre aéré
nécessite une pré-inscription !

Cette formule permet une meilleure attribution des places pour les enfants
et surtout vous évite une longue attente devant le Rado tôt le matin.

L'ordre d'arrivée n'est plus un «critère déterminant. 

Le nombre de semaines est fixé à 2 au maximum par enfant.
ATTENTION !

La pré-inscription se fait en ligne sur notre site web www.lerado.ch
Merci de créer un compte ou d'utiliser votre compte existant.

Nous ne prenons pas de pré-inscription par courriel (Email) ou courrier postal ! 
Si vous rencontrez des difficultés avec cette manière de faire, prenez contact avec 
nous pendant les horaires du secrétariat.

Vous pouvez pré-inscrire votre enfant du 12 février au 10 mars 2024 à 23h
Attention, aucune inscription ne sera prise en compte

sans cette pré-inscription !

Entre le 10 et le 23 mars, vous recevrez un courrier vous confirmant la/les semaines 
auxquelles votre/vos enfant(s) est/sont inscrit(s). Vous avez toujours la possibilité de 
vous inscrire sur la liste d'attente si les semaines attribuées ne vous conviennent pas.
L'inscription définitive aura lieu le SAMEDI 23 MARS au Rado 
Votre présence est impérative pour le paiement en espèces, la vérification 

des données et la confirmation de l'inscription. 
Au cas où vous ne viendriez pas, la pré-inscription sera annulée !

Horaires du 23 mars 2024
Entre 8h et 13h selon le rdv qui vous sera fixé dans votre lettre de confirmation.

Le comité et l'équipe d'animation du Rado-Versoix

Grève sur la semaine des 
Evacom et blocage entre les 
enseignants et la conseillère 
d'Etat : que faire en tant que 
parent ?

Que peut-on retirer de ce début de 
février compliqué, de cette semaine 
pleine d’incompréhensions ?
Pourquoi ne pas y trouver une 
motivation pour améliorer la 
communication entre les différents 
acteurs de l’éducation afin d'éviter de
telles impasses ?

En tant que parent, nous avons 
notre rôle à jouer en contactant les 
enseignants en cas d’inquiétude, sur
les résultats scolaires ou le mal être de
l’enfant, les questions d’orientations,
mais aussi pour des remerciements.

Si on est un élève, ne pourrait-on pas 
davantage parler aux adultes en cas 
de problèmes ou de harcèlement ?
Et en tant qu’enseignant, un appel
de quelques minutes suffit pour 
attirer l'attention de la famille sur un 
changement de comportement ou 
un problème de communication avec 
l'élève.
Si la communication est bonne avant 
la naissance d’un problème, les vraies
difficultés seront mieux gérées. Si 
chaque acteur se connaît dans un

contexte apaisé, les discussions 
peuvent être constructives. Chacun
peut mieux comprendre la réalité de 
l’autre.

L'Apeco a une place dans les 
espaces démocratiques

En tant qu’association des parents
d'élèves, nous représentons les 
parents au sein des instances 
représentatives du C.O. pour faire 
entendre au mieux la voix des familles, 
relayer leurs préoccupations, tout 
en aidant les parents à se retrouver 
dans la complexité des années C.O. 
De plus, l’Apeco est membre de la
FAPEO qui permet de représenter les 
parents au niveau cantonal.

À n’en pas douter, le bon
développement et l'entrée de chaque 
jeune dans une voie de formation 
doit rester l’objectif principal de ces
années de cycle, une réussite rendue 
possible si les moyens humains et 
matériels sont suffisants.

Il se trouve que la nouvelle conseillère 
d’État genevoise à l’instruction
publique a annoncé des mesures 
d’économies en les présentant comme
mineures, alors que dans le contexte 
connu d’augmentation des effectifs,
de pénurie de locaux, et de restriction 
d’engagements, les enseignants ont

dénoncé un assaut contre le système 
scolaire genevois et sont entrés en 
grève.

La FAPEO, faîtière des associations
de parents d’école primaire et du
cycle d’orientation a annoncé son
soutien aux enseignants, tout en 
regrettant les impacts du conflit sur 
les élèves, notamment sur l’aspect
symbolique des EVACOM, qui sont 
des évaluations administratives. En 
tant que telles, elles sont chargées 
de la symbolique du rite de passage, 
davantage il est vrai par les familles 
que par le monde de l’enseignement
ou professionnel, mais pour autant 
n’est-il pas un rite utile dans une
société qui en propose si peu ?

Le jeudi 8 février, des membres du 
comité de l’Apeco ont rencontré des
enseignants de l’Association des
Maîtres des Colombières pour un
échange informel de points de vue. 
Une occasion rare, mais appelée à 
se répéter, tous les participants l’ont
souhaité. Ces temps d’échange sont
précieux et le conflit a montré qu’ils
ont été insuffisamment mobilisés en 
des temps soucieux d’efficacité et
d’économie des moyens humains,
alors que ces mêmes moyens
construisent des systèmes plus 
résilients. Prenons donc le temps.

Sarah Schmid-Perez

Les inscriptions
pour l’année 2024-2025 auront lieu

le samedi 20 avril 2024
de 9 h à 12 h

pour les enfants nés
entre le 1er août 2020 et le 31 juillet 2022

www.lespetitsloups1294.com

La page jeunesse

L'Apeco à la rencontre
des enseignants 

Aidez-nous à faire évoluer le 
stock de vêtements de ski du 
C.O. des Colombières pour les 
camps de ski des élèves de 10e 
année !

Ce mercredi 14 février a eu lieu le 
deuxième round de prêt de vêtements
de ski de l’année, effectué de main de
maître par Floriane, Christine, Ana,
Estrella et Stéphanie, équipe ski-choc 
du comité de l’Apeco !
Impressionnant manège que tous ces 
élèves et parents venus trouver la 
panoplie complète ou juste une veste 
ou un pantalon.
Quel plaisir de pouvoir aider à ne pas 
encourager la fabrication et la vente 
de matériel destiné à être peu utilisé !

Et la demande est en hausse, avec 
47 prêt cette année, contre 40 l’an
dernier. Ce printemps, nous passerons 
en revue le stock et ferons un réassort 
de certaines pièces : les masques ont 
été réassortis en décembre, à présent 
ce sera au tour des gants et d’un tri
général.

Vous pouvez contribuer !
Vous pouvez nous aider en apportant 
vos dons de matériel en bon état : 
gants, moufles, pantalons, vestes ou 
vêtements thermiques, en taille ado
ou adulte S ou M. Pas de casque 
svp, ni de ski, ni de chaussures, ni de 
jeans ou autre vêtements non adaptés
à la neige. Nous vous attendons le 
20 mars entre 8h et 9h au C.O., ou 
passée cette date sur rendez-vous 
par e-mail.

Une autre manière de nous soutenir, 
c'est de payer la cotisation d'ahésion : 
pour l'instant nous représentons 
10% environ des parents de 
l’établissement, mais nous aimerions
être plus représentatifs au moment de
faire passer les messages qui vous 
concernent, et la cotisation est la 
preuve de votre adhésion. Ajouter son 
nom, c'est déjà un peu aider !

Sarah Schmid-Perez

E-mail : apeco.versoix@gmail.com
FB : apeco colombières

Instagram : apeco_colombieres

Appel au don pour le stock
de vêtements  de ski

Activités jeunesse
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Vie urbaine

Lorsqu’un cambriolage 
survient, c’est toujours un 
bouleversement. Dans cet 
article nous nous intéresserons 
à la situation de Versoix.

Définitions
Tout d’abord, il est intéressant de
noter que le terme « cambriolage », 
couramment employé, n’est pas une
dénomination retenue par la loi. Les 
termes juridiques appropriés sont 
« vol », « violation de domicile » 
ou « dommage à la propriété » 
respectivement selon les articles 139,
186 et 144 du Code pénal suisse. 

Dans un second temps, il convient de 
différencier les vols par introduction 
clandestine - c’est-à-dire que le voleur
s’introduit par une fenêtre ou une porte
qui ne sont pas verrouillées – des vols 
par effraction, lorsque les portes ou les 
fenêtres fermées sont forcées.

Chiffres
La Lieutenante Aline Dard, chargée 
de communication en prévention et 
porte-parole de la Police du Canton 
de Genève, explique qu’environ 60%
des vols touchent les habitations 
privées. Pour le reste, il peut s'agir de 
locaux commerciaux, d’entrepôts, ou
de restaurants. Parmi les habitations, 
elle indique que 80% d’entre elles sont
des immeubles locatifs contre 20% de 
maisons individuelles.

A Versoix, les cambriolages sont en 
baisse depuis quelques années. En 
2021, la Police cantonale y recense 
72 vols par effraction contre 49 en
2022 . Cette courbe diminue encore 
en 2023, d’après l’Appointée Özdemir
de la Police municipale. Par ailleurs, 
elle ajoute que Versoix se situe dans 
le bas du classement de la statistique 
policière de la criminalité par 
commune dans le Canton de Genève. 

En revanche, toujours d’après les
données de la Police cantonale, en 
2022, seuls 5 vols par effraction (sur 
49) ont été élucidés à Versoix.

Contacté à propos des suite judiciaires 
d’un cambriolage, Olivier Francey,
le chargé de relation aux médias du 
Tribunal correctionnel de Genève, 
déclare que les peines encourues 
varient selon le type et la gravité 
du vol. Et en effet, à l’article 139 du
Code pénal nous pouvons lire que 
les voleurs risquent (théoriquement) 
une peine pécuniaire ou une peine 
privative de liberté pouvant aller de 
six mois à dix ans selon le mode 
opératoire. Toutefois, il nous manque 
malheureusement des informations 
concernant les condamnations 
effectivement subies. Ce point pourrait 
d’ailleurs faire, le cas échéant, l’objet
d’un prochain article.

Rencontre avec l’Appointée 
Özdemir de la Police municipale 
de Versoix
Selon la policière, la diminution des 
cambriolages à Versoix s’explique
principalement par le travail de 
prévention réalisé par la Police 
municipale. Même si elle admet que le
risque zéro n’existe pas, elle souligne
que les campagnes de sensibilisation 
sont particulièrement utiles. 
La prévention à Versoix se fait par 
différentes voies. Il y a notamment la 
page internet de la Police municipale. 
Elle se trouve sur le site de la Ville de 
Versoix www.versoix.ch et comporte 
de nombreuses informations. Les 
campagnes de prévention, quant à 
elles, promeuvent des messages via 
un système de double affichage : sur 
les panneaux LED de notre commune, 
ainsi que sur de grandes affiches. En ce 
moment-même a lieu une campagne
visant à prévenir les cambriolages. 
Elle a commencé le 15 février et 
durera entre trois et quatre semaines. 

L’Appointée Özdemir explique que la
plupart des cambriolages ont lieu en 
fin de journée, ils sont appelés les 
« cambriolages du crépuscule ». Elle 
ajoute que la période de l’année durant
laquelle on observe une hausse des 
cambriolages se situe entre les mois 
de septembre et de mars. Comme 
les journées sont courtes, il est plus 
facile de voir si les logements sont 
occupés. Les cambrioleurs privilégient 
les logements vides et les cas de 
rencontre avec ces derniers sont 
heureusement rares.

L’agente de police nous indique
encore que la présence physique 
des patrouilles de police sur le terrain 
permet également de diminuer les 
risques. Elle encourage d’ailleurs la
population de Versoix à appeler le 
117 au moindre soupçon. Chaque 
renseignement peut être utile et permet
de cibler les lieux suspects. Il n’y a pas
de « faux appel ». Au moindre doute, 
il faut prendre son téléphone. Selon 
elle, il n’y a pas de quartier plus touché
qu’un autre par les cambriolages à
Versoix. En revanche, elle note que 
la zone au-dessus du canal est plus 
sensible parce que les habitations qui 
s’y trouvent sont moins visibles. Enfin,
elle conclut qu’en 17 ans d’expérience
au sein de la Police, elle n’a pas pu
établir le profil type du cambrioleur. 
Étonnamment, il peut tout autant s’agir
d’hommes que de femmes, de Suisses
que d’étrangers, de personnes jeunes
ou âgées, seules ou en groupe.
Parfois même en couple !

Conseils pour prévenir les 
cambriolages
L’Appointée Özdemir divise les
moyens de protection en trois 
catégories : pour commencer, il y a la 
stratégie organisationnelle, consistant 
à simuler une présence. Elle 
encourage la population qui s’absente
à mettre par exemple des chaussures 
sur le paillasson, à faire vider sa 
boîte aux lettres par les voisins et à
brancher des lumières sur un minuteur 
automatique. En outre, elle conseille 
d’éviter de communiquer son absence
sur les réseaux sociaux et exhorte 
les Versoisiens à systématiquement 
verrouiller leur porte, même lors

de courtes absences, même s’ils
se trouvent chez eux. Ensuite, elle 
invoque la stratégie mécanique, 
c’est-à-dire la pose de verrous ou de
rosaces de sécurité pour protéger 
les serrures. En effet, l’outil le plus
utilisé par les cambrioleurs n’est autre
qu’un bon vieux tournevis qui sera vite
inopérant face à de telles installations. 
Enfin, elle recommande la stratégie 
électronique c’est-à-dire l’installation
d’une alarme.

Quoi qu’il en soit, la policière insiste
sur l’importance de mettre ses
valeurs dans des lieux sûrs. Un coffre 
par exemple, qu’il faut absolument
sceller car les cambrioleurs n’aiment
pas passer du temps à tenter de 
s’en emparer. Ils aiment aller vite,
un cambriolage dure rarement plus 
de sept minutes. Pour terminer, elle 
fait savoir que s’il devait y avoir une
rencontre avec un cambrioleur, il 
ne faut surtout pas essayer de le 
pourchasser. Elle invite à rapidement 
composer le 117.

Suite à un cambriolage
Selon la Doctoresse Katia Schenkel, 
responsable de la commission 
Psychologie d’urgence de l’AGPsy
(Association Genevoise des 
Psychologues), les cambriolages sont 
considérés comme des événements 
potentiellement traumatisants. 
Effectivement, les personnes lésées 
ont vécu une intrusion dans leur 
intimité. 

Des individus inconnus et qui n’ont pas
été invités dans leur « cocon » peuvent 
avoir vu des choses jusqu’alors
gardées privées ou détruit des objets 
précieux. L’intensité du traumatisme
dépend de la phase de vie dans 
laquelle se trouvent les victimes ainsi 
que du nombre de cambriolages déjà 
vécus. Parfois survient le cambriolage 
de trop, la goutte d’eau qui fait
déborder le vase. Les victimes de 
vols se sentent alors d’autant plus
mal qu’elles ont parfois mis un certain
nombre de choses en place qui n’ont
pas eu l’effet protecteur escompté.
Le sentiment d’impuissance est alors
particulièrement délétère. D’autant
plus pour les personnes présentes 
lorsque survient le cambriolage et qui 
n’ont pas pu agir et défendre leurs
biens. L’impression que le monde
est dangereux, qu’on n’est nulle
part en sécurité s’intensifie souvent
chez celles et ceux qui ont vécu un 
cambriolage. Se remettre du choc peut 
prendre un certain temps. Si l’émotion
perdure, la Doctoresse insiste : il ne 
faut pas minimiser les choses et en 
parler à un professionnel de la santé 
mentale. 

Pour plus d’informations, n’hésitez
pas à aller consulter les brochures 
« A double tour ! » ainsi que 
« Cambriolage : et maintenant ? »
que vous retrouverez sur la page de la 
Police municipale de Versoix sous la 
rubrique « cambriolages : préventions 
et conseils ».

Manon Frésard

Cambriolages à Versoix : mise au point

Chaque renseignement peut 
être utile et permet de 

cibler les lieux suspects. Il 
n’y a pas de « faux appel ». 
Au moindre doute, il faut 
prendre son téléphone.

© Police municipale de Versoix

Le sommaire de la brochure « A double tour ! »     

Héberger des réfugiés dans une 
famille d’accueil, n’est-ce pas 
la meilleure forme à proposer 
durant les 3 à 6 premiers 
mois ? 
Une expérience appréciée par 
tous !

Il y a tout juste 2 ans, le 24 février 
2022, la Russie déclenchait une 
guerre à l’Ukraine. Une grande
vague de solidarité renforcée par les 
réseaux sociaux, s’est déclenchée
immédiatement dans toute l’Europe
pour accueillir les femmes et les 
enfants d’abord, pouvant fuir le
carnage qui frappait et frappe encore 
surtout la capitale Kiev, l’Est et le
Sud du pays. Aujourd’hui ce sont
près de 60'000 personnes qui ont été 
accueillies en Suisse, dont environ 

5’300 à Genève et 6'000 dans le
canton de Vaud. 
Une étude intitulée « Un logement 
plutôt qu’un hébergement » Chances 
et défis de l’hébergement privé de
personnes réfugiées titulaires du statut 
de protection S, publiée le 10 janvier 
2024 par la Berner Fachhochschule et 
la Hochschule Luzern.
Elle confirme dans ses conclusion 
les bienfaits de l’hébergement privé
pour l’intégration : « … nos données 
qualitatives et quantitatives livrent 
de nombreuses indications quant à 
l’influence positive de l’hébergement 
privé sur l’intégration. Les personnes 
réfugiées disent que ce soutien leur a 
été très utile, particulièrement pendant 
la phase initiale, pour trouver leurs 
marques à leur arrivée. Il leur apporte 
une proximité affective, un sentiment 
de quiétude et du repos après leur 

exil, à condition toutefois que les 
deux parties puissent se comprendre 
et que la vie privée de chacune soit 
respectée. » 

Depuis 2022, les structures se sont 
précisées à Genève. L’Hospice
général (HG), en liaison avec le 
SEM fédéral, pilotent l’ensemble de
l’accueil des migrants à Genève : le
premier lieu se situe à Palexpo afin 
de les orienter vers les structures les 
plus adéquates selon leur situation. 
L’association Caritas a constitué une
cellule spéciale de 4 personnes et 
s’est vue confier par l’HG la mission de
coordonner l’accueil dans les familles.

De leur côté, les associations 
solidaires des migrants se sont 
investies pour aider les autorités en 
facilitant cet accueil au niveau local. 
Spontanément, des familles ont 
proposé d’accueillir chez elles des
réfugiés qui les ont sollicitées soit 
directement par les réseaux sociaux 
ou par des connaissances, soit par les 
services de l’immigration.

La ville de Versoix, qui reçoit l’un des
plus forts contingents de migrants du 
canton, héberge plusieurs institutions. 
Une plateforme communale a 
été créée afin de coordonner et 
d’encourager les activités d’intégration
(écoles, animations, rencontres).
Dans les communes voisines, 
l’association Bellevue Genthod
Accueil (BGA) et son équipe 

dynamique présidée par M. Antonio 
Domini, conviait la population le 24 
janvier dernier pour faire le point, 
avec Caritas, sur l’accueil des réfugiés
dans les familles et ses avantages. On 
relevait la présence d’un représentant
de l’Hospice général et celle du Maire
de Genthod, M. Joël Schmulowitz et 
son adjointe de Mme Karen Guinand. 
Un groupe de migrants s’occupait de
l’accueil musical et … gustatif ! Des
familles d’accueil et des migrants ont
apporté leurs témoignages.

Durant 2022 et 2023, 511 personnes 
ont bénéficié de l’accompagnement
de Caritas et dans l’une des 300
familles d’accueil pour des séjours
généralement de 3 à 6 mois, certains 
se prolongeant davantage. Cet 
accompagnement personnalisé a 
permis à plusieurs réfugiés de trouver 
ensuite un logement indépendant 
et parfois un emploi voire une 
autonomie financière. Forte de ces 
succès, Caritas souhaite relancer une 
promotion de cette forme d’accueil

dans les familles, tant pour les réfugiés 
d’Ukraine qui continuent d’affluer que
pour les autres nationalités. 
La très grande majorité des familles 
d’accueil considère que cette
formule, avec le soutien de Caritas, 
permet d’éviter les écueils ou les
tensions passagères lorsqu’elles
sont rapidement discutées avec les 
instances mises en place depuis deux 
ans. Car il s’agit vraiment du mode
d’accueil le plus performant grâce
aux contacts directs avec les hôtes. 
C’est une expérience enrichissante
pour tous, même si elle ne se poursuit
pas au-delà des 3 à 6 mois de durée 
moyenne. 

Sur son site bien documenté et 
illustré, Caritas précise comment 
devenir famille d’accueil ainsi que les
conditions pour vous lancer dans cette 
expérience de vie.
Les nombreux témoignages, exprimés 
lors de la soirée du 24 janvier à 
Genthod organisée par BGA, ont 
montré l’importance de la cuisine,
de la musique et des dialogues 
(largement facilités par les traducteurs 
numériques vocaux ou textuels 
contenus dans nos smartphones).

Pierre Dupanloup

Voir les liens vers l’étude
citée et d’autres articles
en suivant le QRcode.

Réfugiés : Caritas cherche 
familles d'accueil

A double tour !
7 mesures clé pour sécuriser votre maison contre le vol

Durant 2022 et 2023, 511 
personnes ont bénéficié 
de l’accompagnement de 
Caritas et dans l’une des 

300 familles d’accueil pour 
des séjours généralement 
de 3 à 6 mois, certains se 
prolongeant davantage.
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En ce mois de la Saint Valentin, 
voici quelques raisons 
pour lesquelles je t’aime 
profondément :

Je t’aime pour avoir servi de
magnifique écrin à une grande partie 
de ma vie, même si j’ai dû m’exiler
plusieurs fois à l’autre bout du
monde pour enfin ouvrir mes yeux et 
pleinement t’apprécier.

Je t’aime pour avoir gardé un visage
humain malgré ta croissance et avoir 
su préserver tes beaux atours afin 
d’accueillir toutes ces personnes de
divers horizons qui font ta richesse.

Je t’aime pour les longues
balades dans ta forêt si propice à
l’émerveillement et au contact de la
nature, pour ces multiples oiseaux et 
animaux sauvages que tu abrites et 
nous permets d’observer.

Je t’aime pour la vie fluide et
variée que tu nous offres avec ta 
multitude d’activités, de services
et de commerces locaux que l’on
visite facilement à pied, à vélo ou en 
transport public.

Je t’aime pour la puissance tranquille
de ta rivière qui coule en ton sein et 
qui permet de s’évader du monde
en écoutant ses flots tumultueux 
et en admirant ses jeux de lumière 
miroitants.
Je t’aime pour tous ces moments de
plaisir et de convivialité passés chez 
tes restaurateurs, avec une affection 
particulière pour les gourmandises 
confectionnées par tes chocolatiers.

Je t’aime pour ton domaine d’Ecogia
empreint d’histoire et d’une énergie
mystique avec ses nombreux trésors 
dont sa source romaine et sa petite 
chapelle aux vitraux éclatants.

Je t’aime pour ta lumineuse
bibliothèque si généreuse en 
lectures de toutes sortes et en coins 
propices à la rêverie littéraire sous les
chuchotements hilares des enfants.

Je t’aime pour ton canal qui depuis
250 ans permet de délier ses jambes 
à l'ombre des arbres et de promener 
son chien tout en marchant sur les pas 
de milliers de pèlerins jacobins.

Je t’aime pour l’accès que tu nous
donnes à ce splendide lac Léman 
qui se montre chaque jour sous 
un nouveau visage et offre tant de 
possibilités de se ressourcer dans sa 
formidable énergie.

Et c’est en nageant au large de
ta plage les soirs d’été pour te
contempler dans ce majestueux décor 
aquatique sur fond de montagnes au 
ciel rose-orangé, que je ressens le 
plus de gratitude pour avoir le privilège 
de vivre en ton sein. Merci infiniment, 
merveilleuse Versoix, pour tout ce que 
tu nous donnes !

Fiona
Photo: Isaac Griberg

Vie versoisienne
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Un nouvel élan pour la Banque Raiffeisen de la Versoix
Avec un projet de fusion qui a du sens, la banque coopérative souhaite offrir de nouveaux services et de nouvelles prestations à sa 
clientèle tout en renforçant sa présence dans la région. 

Le 1er février dernier, la Banque Raiffeisen de la 
Versoix a réuni dans la salle Lachenal de Versoix 
près de 300 sociétaires, copropriétaires de leur 
banque coopérative, afin de présenter son projet 
de fusion avec la Banque Raiffeisen Genève 
Rive Gauche. Cette union, qui sera votée par 
les sociétaires entre mars et début avril, si elle 
est approuvée, donnera naissance à la nouvelle 
Banque Raiffeisen Genève Lac, forte de plus de 
27'660 sociétaires, de 53'400 clients et de près de 
110 collaboratrices et collaborateurs. Le bilan de la 
PME bancaire avoisinera les 3,8 milliards de francs 
suisses.
Ce projet, mûrement réfléchi, est soutenu par les 
conseils d’administration, les directions, le personnel
des deux banques ainsi que par Raiffeisen Suisse. 
Au vu des nouvelles perspectives et des synergies 
offertes par la réunion des forces, les deux banques 
genevoises du groupe Raiffeisen sont convaincues 
qu’il s’agit là de la meilleure solution pour leur avenir.
Alex Rodriguez, président de la direction de la 
Banque Raiffeisen de la Versoix, nous explique les 
raisons de ce rapprochement et les avantages que 
les clientes et les clients en retireront.

Quand ce projet de fusion a-t-il vu le jour et quelle est sa raison d’être ?
« Nous travaillons sur ce projet depuis plus d’un an et l’avons communiqué à l’ensemble de
notre personnel en toute transparence. Nos clients sociétaires ont également été informés 
par courrier en avril 2023 et en janvier 2024. La récente séance d’information a permis de
répondre à toutes leurs questions et de les rassurer sur l’avenir de leur banque.

Notre choix de nous unir avec la Banque Raiffeisen Genève Rive Gauche est simple. En effet, 
le monde évolue rapidement, exigeant une réactivité et une innovation permanente. Notre 
secteur d’activité doit relever de nombreux défis et notre Banque composée de quelques
20 collaboratrices et collaborateurs n’échappe pas à la règle. Afin de mieux répondre aux
attentes de la clientèle dont les besoins sont plus pointus en matière de conseil, de rester 
attractifs auprès des jeunes générations dans un contexte de digitalisation croissante, de faire 
face à l’évolution constante des réglementations régissant notre domaine d’activité et pour
offrir de plus larges perspectives d’évolutions de carrière à notre personnel, il nous apparaît
évident de réunir nos forces dans le but de créer une banque encore plus solide pour l’avenir.

Cette fusion, nous permettra aussi d’offrir une gamme plus large de services et de prestations
à nos clients entreprises et de renforcer les équipes de conseillères et de conseillers 
spécialisés en gestion de fortune à disposition de notre clientèle. Nous souhaitons ainsi rester 
un partenaire compétent et fiable sur le long terme.

Enfin, nous avons la volonté d’accentuer notre présence sur le territoire genevois. La nouvelle
Banque Raiffeisen Genève Lac pourra ainsi compter dix points de conseil, grâce à l’ouverture
de la nouvelle agence à proximité de la gare de Lancy Pont-Rouge, qui vient s’ajouter à celles
de Versoix, Genève Mont-Blanc, Florissant, Chêne-Bourg, Collonge-Bellerive, Genève-Rive,
Plan-les-Ouates, Veyrier et Carouge. »

Pourquoi est-ce le bon moment pour fusionner vos deux Banques Raiffeisen ?
« C’est le moment idéal, car nos deux banques sont en très bonne santé financière. Nos
résultats sur l’exercice 2023 sont extrêmement réjouissants. Les revenus de la Banque
Raiffeisen de la Versoix ont fortement progressé et notre bénéfice est en hausse de 83,4%. 
Cela permet d’assurer l’assise financière de la banque et de proposer à nos sociétaires un
taux de rémunération des parts sociales de 3,50%. Néanmoins, comme je l’ai mentionné
précédemment, nous devons faire face à de nombreux défis. En tant qu’organes dirigeants,
nous avons la responsabilité de prendre les bonnes décisions afin de garantir le meilleur 
avenir pour la Banque. Il est en effet préférable d’agir de manière réfléchie, d’anticiper et de
réaliser une fusion aujourd’hui, dans de bonnes conditions entre deux banques saines et
solides financièrement, plutôt que de manière précipitée. Nos sociétaires savent que nous ne 
recherchons pas la maximisation des profits et que notre priorité est d’assurer durablement
la pérennité de notre établissement dans le respect de nos principes et de nos valeurs 
coopératives. »

Ce projet de rapprochement a donc du sens mais qu’en sera-t-il du personnel et de 
l’avenir des agences Raiffeisen de Versoix et de Genève Mont-Blanc ?
« Nous avons l’ambition de développer davantage nos activités dans la région. Pour ce faire,
nous voulons maintenir notre présence à Versoix et à Genève Mont-Blanc. Nos deux agences 
actuelles resteront donc ouvertes, prêtes à accueillir de nouveaux clients privés et entreprises.
L’ancrage local et la proximité sont pour nous des priorités.
En ce qui concerne le personnel, toutes les collaboratrices et tous les collaborateurs de la 
Banque Raiffeisen de la Versoix continueront de conseiller leurs clients dans leur agence 
respective. Nos collaboratrices et nos collaborateurs ont déjà eu l’occasion de rencontrer leurs
futurs collègues et se réjouissent de cette union. Dès le départ, nous avons souhaité offrir à 
chaque membre du personnel une place de travail au sein de la nouvelle Banque Raiffeisen 
Genève Lac. »

Il n’y a donc que des avantages à concrétiser cette fusion.
« Effectivement, je n’y vois que des avantages. Nous créons une nouvelle banque solide
et parée pour relever les défis à venir, nous développons de nouvelles solutions pour nos 
clients entreprises, les équipes de conseil en gestion de fortune seront renforcées, nous 
pourrons offrir davantage d’opportunités de carrière et de développement à notre personnel,
les agences de Versoix et de Genève Mont-Blanc seront maintenues et le réseau sera même
étendu. Enfin, cerise sur le gâteau, en cas d’acceptation du vote par nos clients sociétaires,
ces derniers pourront acquérir jusqu’à 20'000.- francs de parts sociales de la nouvelle Banque
Raiffeisen Genève Lac, rémunérées au taux attractif de 3,50%. »

Alex Rodriguez, président de la direction 
de la Banque Raiffeisen de la Versoix 

Soucieuse de renforcer l'économie 
de proximité, l'ADER (Association 
pour la promotion de l'économie 
régionale) provoque des occasions 
de rencontres et de contacts 
entre ses membres pour mieux se 
connaître, soit lors de "P'tits déj" 
ou "d'afterwork".

Ce 15 février 2024, c'est l'entreprise 
ARCO PISCINE  (route de l'Etraz à 
Versoix) qui invitait les membres de 
l'ADER pour présenter ses activités 
lors d'un café-croissant organisé au 
Lake Geneva Hôtel.
Prochainement un "Afterwork" 

permettra aux membres de l'ADER, 
de présenter le FABLAB de Genthod 
et son Repair Café, ainsi que notre 
membre TOPAD et son système de 
d'annonces  locales ciblées dans les 
commerces de la région.

Ces événements sont l'occasion 
d'établir des liens entre les commerces 
et les entreprises de toute la région, 
notamment de Chambésy à la Terre 
Sainte.

ader-versoix.ch, son site internet 
et ses réseaux sociaux, est une 
plateforme qui répertorie et fédère 
les membres de cette association 
qui applique les principes du 
développement durable.

Pierre Dupanloup

Les P'tits déj de l'ADER

La justice vaudoise a acquitté 
le journaliste qui était 
poursuivi pour avoir dénoncé 
le comportement du secrétaire 
général. L’heure des comptes 
politique a sonné.

L’affaire Versoix contre Vigousse
semble enfin avoir connu son 
dénouement. Après le jugement au 
civil en août 2023, où la justice avait
conclu à une atteinte à la personnalité 
légère et le journal condamné à verser 
un franc symbolique, le volet pénal de 
l’affaire qui a opposé l’hebdomadaire
satirique romand et son journaliste 
Jean-Luc Wenger au secrétaire 
général de la commune, Christian 
Séchaud, est terminé.

Le 16 janvier dernier, le Tribunal 
d’arrondissement de Lausanne
a rendu son jugement: Jean-Luc 
Wenger n’est pas coupable de
diffamation envers le fonctionnaire. Le 
journaliste est ainsi acquitté et les frais 

de justice (quelque CHF 3000.--) sont 
à la charge du cadre versoisien.

Saga interminable
Cette longue histoire avait débuté en 
septembre 2021 avec la publication 
d’un article titré « Entre-soi à Versoix ».
Dans ce papier, on pouvait lire 
notamment que le fonctionnaire était 
un « tyran » semant la « terreur » sur 
son lieu de travail, sur fond de conflit 
politique au sein de la commune.
Pour mémoire, à la suite de la plainte 
déposée par Christian Séchaud, 
le journaliste avait été initialement 
condamné par ordonnance pénale 
à 40 jours-amende avec sursis et 
avait fait recours. La justice lui donne 
aujourd’hui raison. « Après avoir 
traversé tant de moments difficiles, 
témoigne Jean-Luc Wenger, j’avoue 
que je suis extrêmement soulagé ».

Les Verts remontés
Du côté politique, en revanche, 
l’histoire n’est de loin pas terminée.

Car l’heure des comptes a sonné. Une
résolution déposée par les conseillers 
municipaux Verts et les indépendants, 
probablement soutenue par le PLR, 
prévoit de demander à un Conseil 
administratif divisé (la vice-Maire 
Jolanka Tchamkerten s’était opposée
à ses deux collègues sur la prise en 
charge financière) combien la Mairie 
a exactement dépensé pour cette 
interminable saga.

Selon les dépositaires de la résolution, 
cette décision de payer tous les frais 
de justice et d’avocat par la commune
est tout simplement inacceptable. 
Pour eux, cette somme, qu’ils estiment
à environ CHF 250'000.—, ne doit pas 
se faire aux dépens des contribuables 
et doit, de ce fait, être intégralement
remboursée.

Le sujet sera débattu lors du prochain 
Conseil municipal, le 4 mars prochain. 
La soirée s’annonce mouvementée.

DTT

Mairie v/s Vigousse : la (presque) fin Lettre d'Amour
Merveilleuse Versoix
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L’astronomie et l’astrologie 
sont souvent utilisées de 
manière interchangeable, au 
désespoir des scientifiques, 
car la distinction entre ces 
deux termes n’est pas toujours 
très claire, surtout chez les 
personnes n’ayant pas étudié 
un de ces deux domaines… 
une question d’autant plus 
légitime de nos jours où 
l’astrologie tend à gagner en 
popularité.
Tout d’abord, il est primordial 
de comprendre de quoi on 
parle. 

Qu’est-ce que l’astronomie ?
Le mot astronomie vient du grec 
«astron », qui signifie « astre, étoile », et 
« nomos », qui signifie « loi ». Apparue 
il y a plus de 5 000 ans et considérée 
comme une des activités humaines 
les plus anciennes, l’astronomie est la
science de l’observation des astres et
autres corps célestes ainsi que l’étude
de leur position et mouvement dans le 
ciel.
Au fil des siècles d’observation,
on cherche à donner un sens à 
l’univers à travers le catalogage des
objets célestes en distinguant les 
planètes des étoiles ainsi qu’à travers
l’attribution de formes et de noms aux
constellations. Les outils utilisés sont 
au début assez primaires, limitant ainsi 
la capacité des observations, jusqu’au
début du 17e siècle : l’invention de la
lunette astronomique par l’astronome
italien Galilée permit non seulement la 
découverte de nouveaux phénomènes, 
mais aussi le développement de 
nouveaux instruments d'observation. 
Ainsi, au 19e siècle, de nouvelles
méthodes d'observations des 
astres se développent, dont la 
spectrographie, qui permet de 
connaître la composition chimique
des étoiles et leur température en 
se basant sur des méthodes liées 
aux progrès alors très récents de 
la physique comme la physique 
atomique et l'électromagnétisme. 
Entre sophistication des innovations 
techniques et meilleure connaissance 
des lois de la physique, l’astronomie
change petit à petit de nature donnant 
ainsi naissance à l’astrophysique
comme discipline à part entière.

L’astrophysiqueest doncunediscipline
plus récente que l’astronomie. Leur

principale différence réside dans le 
fait que les astrophysiciens ne basent 
pas leurs méthodes uniquement sur 
l’observation des mouvements des
corps célestes, mais surtout sur les 
lois de la physique : un astrophysicien 
s'intéresse à la physique des astres, 
leur origine, leur composition, leur 
évolution, souvent d'une manière plus 
théorique, tandis qu’un astronome
est plus porté vers un métier 
d'observation, vers les aspects de 
mécanique céleste, de dynamique.

De nos jours, la distinction entre 
astronome et astrophysicien n'est 
plus très nette ; les personnes qui 
font beaucoup d'observations en 
laissant leurs collègues se charger de 
l'interprétation physique se qualifient 
plutôt d'astronomes, même si le mot
"observateur" serait plus adéquat, 
tandis que celles qui s’occupent de la
théorie sans se servir d'un télescope 
se qualifient plutôt d'astrophysiciens, 
bien que le terme "théoricien" serait 
aussi dans ce cas plus adapté.

Cependant, il est commun que le deux 
se présentent aux médias comme 

étant des astrophysiciens parce que 
cela marque davantage la distinction 
avec les astrologues et évite donc 
la confusion avec ce domaine non-
scientifique.

Qu’est-ce que l’astrologie ?
Le mot astrologie nous vient aussi 
du grec « astron » et « logos », qui 
signifie « parole, discours ». Apparue il 
y a plusieurs milliers d’années comme
l’atteste certains écrits néolithiques,
l’astrologie est de nos jours définie
comme un système de croyances. 
Elle consiste à voir des liens entre la 
configuration du ciel et le cours de nos 
vies, en s’appuyant sur le mouvement
des astres ainsi que sur la position 
des planètes à un moment donné pour 
interpréter et essayer de comprendre 
la façon dont ceci nous influence. 
Bien qu’empruntant à la base des
notions astronomiques, l’astrologie
ne relève pas du domaine scientifique 
puisque les fondements sur lesquels 
elle s’appuie n’ont été concrètement
prouvées par aucune étude.

Pour conclure
Pour conclure, malgré leurs nombreux 
chevauchements, l’astronomie et
l’astrologie sont deux domaines
de nature différente n’ayant aucun
rapport et donc à ne pas confondre ; 
l'astronomie est une science étudiant 
l'ensemble des objets célestes et 
de l'univers en traitant des données 
physiques et scientifiques, en se 
basant sur des faits certifiés, tandis 
que l'astrologie est un système 
de croyance s'appuyant sur le 
mouvement de certains astres pour 
interpréter la façon dont ces derniers 
nous influencent.

Maria 

Faisant partie de l'ordre des 
Accipitriformes (celui des aigles, 
buses, vautours, ... ), le balbuzard 
pêcheur est, commeson nom l'indique,
un grand amateur de poisson, qui 
constitue son régime principal. Il sera 
donc généralement rencontré en bord 
de rivières ou de lacs.

Reconnaissable grâce à son plumage
brun foncé sur le dos, contrastant avec 
son ventre blanc, il n'est d'ailleurs pas 
très gros pour un rapace de cet ordre, 
ayant une taille légèrement inférieure 
à 60 cm en moyenne.

En Suisse, le balbuzard est une 
espèce menacée, la destruction de 
son environnement, de son habitat, et 
la pollution des cours d'eau en sont les 
principales causes.

Adrien

Dans notre ciel

Le balbuzard 
pêcheur

Un astrophysicien 
s'intéresse à la physique 
des astres, leur origine, 
leur composition, leur 

évolution, souvent d'une 
manière plus théorique, 
tandis qu’un astronome 
est plus porté vers un 

métier d'observation, vers 
les aspects de mécanique 
céleste, de dynamique.

L’astrophysique répond
Quelle est la différence entre 
l’astronomie et l’astrologie ?

Astrologie  /  Astronomie

Comme le savent tous les 
statisticiens, même lorsque 
les données numériques 
complètes sont correctes, 
l'analyse d'une partie 
seulement d'entre elles peut 
être trompeuse.
En début d'année, les grandes 
organisations font le bilan des années 
précédentes et tentent de faire des 
prévisions pour l'avenir. L'aéroport 
de Genève n'y échappe pas. Après 
quelques statistiques générales 
comparant 2023 à 2022 et 2019,
ce dernier avant la crise COVID, la 
conclusion est qu'elles "mettent en 
évidence une sortie complète de 
crise et une entrée dans une phase 
de croissance mesurée pour Genève 
Aéroport. ".

En réalité, les résultats de 2023 sont 
moindres que ceux 2019, notamment
en termes de mouvements d'avions. 

Il est possible que ceux de 2024 les 
atteignent, voire les dépassent en 
termes de passagers (avions plus gros 
avec plus de voyageurs). Cependant, 
les chiffres fournis par l’aéroport
nous expliquent que pour tous types 
d’avions (y compris taxis, tourisme,
hélicos, aviation légère, etc.) en 2023 
« le nombre de mouvements reste 
en dessous (-7,10%) des 186’043 
mouvements enregistrés en 2019. ». 
Cependant, pour les compagnies 
aériennes régulières de passagers, 
la réduction est de -10,9% (143303 à
127637), ). En janvier de cette année, 
la baisse pour tous les types de vols 
est de -9,5 % et de -12,1 % pour les
compagnies aériennes régulières de 
transport de passagers. En d'autres 
termes, malgré de bonnes conditions 
d'enneigement, la soi-disant reprise 
est passée en "reverse thrust”.
Il convient de noter que pour les cinq 

années jusqu'en 2019, et comme l'a
confirmé le directeur de l'aéroport, il n'y 
a eu pratiquement aucune croissance 
des mouvements d'aéronefs. Il est 
donc prématuré de prévoir une 
croissance future.

D'autres affirmations 
"positives" de cette analyse 
le sont moins lorsqu'on les 
examine en détail.
Par exemple à propos des catégories 
"bruit" des avions. En réalité, les 
incitations ont cessé en 2020, lorsque 
presque toutes les mesures liées au 
bruit ont été supprimées, les seules 
qui subsistent étant les surtaxes liées 
au bruit pour les décollages après 
22 heures. Ce n'est pas un hasard 
si cette suppression a été proposée 
par easyJet, d'autant plus que la 
quasi-totalité des avions d'easyJet 
Switzerland revient à Genève après 
plusieurs rotations.
Malheureusement, cette compagnie 
dispose depuis novembre dernier 
de 4 avions supplémentaires, tous 
d'anciens Airbus A320 utilisés à 
l'origine par easyJet Royaume-Uni, 
ce qui se traduira désormais par des 
arrivées nocturnes plus tardives cette 
année.
Quant à l'obtention d'avions plus 
modernes, alors que de nombreuses 
autres compagnies aériennes 

passent rapidement à des avions de 
nouvelle génération (Airbus A320neo 
ou Bombardier A220), easyJet 
Switzerland n'a pas acquis d'Airbus 
320neo depuis la fin de l'année 2022.

En ce qui concerne les pourcentages 
de mouvements d'avions de nouvelle 
génération en 2023, pour lesquels 
le calcul officiel de l'aéroport est 
de 32,53%, on remarque que celui 
d'easyJet Switzerland n'est que de 
23%. En comparaison, les vols court-
courriers de Swiss sont pratiquement 
tous opérés par des avions silencieux 
de classe 5. Du côté d'Air France, il y a 
des progrès. Pendant les 10 premiers 
mois de 2023, il n’y avait qu'environ
59 % d'avions de classe 5. Or, de
novembre 2023 à janvier 2024 (nouvel 
horaire), il y en a plus de 80 %. Bien 
sûr, il y a toujours quelques "brebis 
galeuses", dont les pires (aucun avion 
class 5) sont KLM , qui n’en a pas, et
Lufthansa, qui en possède, mais ne 
les utilise pas pour Genève.

L'autre fierté de l'aéroport 
de Genève est le système de 
quotas proposé pour les vols 
de nuit.
Dans la publication de l'aéroport, ce 
quota s'applique aux "mouvements 
entre 22 heures et 6 heures du matin". 
Cependant, il ne s'agit en fait que des 
départs prévus après 22 heures mais 
retardés jusqu'à 22 heures. Également
Il ne s'agit pas d'un quota du nombre 
de départs, mais d'une limite de bruit. 
En d'autres termes, si une compagnie 

aérienne passe d'avions bruyants à 
plus silencieux, elle peut avoir plus 
de départs. Les études de l'ARAG 
montrent que la grande majorité de ces 
départs retardés sont à destination du 
Royaume-Uni ou du Portugal : pays 
situés sur un fuseau horaire une heure 
plus tard. Ainsi, un tel vol, quittant 
Genève à 23h30 peut y atterrir avant 
minuit !

Solution simple : Il faudrait que les 
avions dont le départ est prévu avant 
22 heures soient obligés de planifier 
leur arrivée beaucoup plus tôt. À 
son crédit, easyJet United Kingdom 
a commencé à appliquer au moins 
certaines d'entre elles à partir du 
début des horaires d'hiver (novembre 
2023). Le résultat est que easyJet est 
passé de 164 à 87 départs en retard.

Il ne faut pas oublier que le vrai 
problème pour les voisins de l'aéroport 
est que les arrivées après 22 heures 
sont beaucoup plus nombreuses que 
les départs. Pour les compagnies 
aériennes régulières en janvier, après 
22h, il y a eu 549 arrivées, mais
seulement 42 départs.

Enfin, il semble assez probable 
qu’une croissance éventuelle vers des
niveaux supérieurs à 2019 sera due
à une expansion de la flotte d'avions 
d'easyJet Switzerland, ainsi qu'à 
l'inclusion d'un plus grand nombre de 
vols intercontinentaux partant après 
22h.

Mike Gérard

Aviation

Notre aéroport : passé, présent et futur

La conclusion est que les 
statistiques générales  

"mettent en évidence une 
sortie complète de crise et 
une entrée dans une phase 
de croissance mesurée pour 

Genève Aéroport. "



FRÉDÉRIC LEVRAT : L'ARCHITECTURE 
EN TROIS DIMENSIONS
Galerie du Boléro, du 23 mars au 26 mai 2024
Vernissage samedi 23 mars: 17h-20h, partie officielle à 18h.
L’œuvre de Frédéric Levrat, architecte né à Versoix, 
repose sur trois piliers : Création - Transmission - Huma-

nitaire. Venez découvrir ce 
que l’architecture peut appor-
ter à notre vie d’aujourd’hui 
et aux générations futures. 
Cet architecte a parcouru le 
monde, du Japon auprès de 
Tadao Ando jusqu’à New York 
où il poursuit ses créations et 

enseigne au New York City Institute of Technology et au 
Pratt Institute. Mais il s’intéresse aussi aux plus dému-
nis en construisant des habitations d’urgence dont les 
premières sont installées dans les township d’Afrique du 
Sud.
Entrée libre, du mardi au dimanche de 15h à 18h. 
Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix. 
Tél: +41 (0)22 950 84 00 - E-mail: bolero@versoix.ch

ARCHÉOLOGIE DU FUTUR
Par Jean-Marc Yersin
Hall du Boléro du 1er mars au 14 avril. Entrée libre 7/7
Archéologie du futur vous incite à ne pas oublier des 
constructions dont la destination et 
l’usage ont été effacés ou modifiés 
au rythme des décennies. Il y a 
aussi des immeubles récents, 
spectaculaires qui ont accroché 
l’œil de Jean-Marc Yersin. Tout cela 
imprègne notre mémoire collective 
et pourrait devenir le patrimoine 
de demain. Ainsi, Versoix s’affirme 
comme un laboratoire du futur, exemple d’une cité se 
renouvelant constamment selon les époques. 
Carnet photos disponible à la Galerie.

DERNIERS JOURS
Exposition Une famille d'artistes
Galerie du Boléro, jusqu'au dimanche 10 mars 2024
Cinq artistes de la famille Fehr Clément ont créé des œuvres 
durant quatre générations successives (1889-2024). Unique 
dans l’histoire de l’art !  Ces peintres et photographe de 
premier plan exposent leurs œuvres jusqu’au 10 mars. 
Entrée libre, du mardi au dimanche de 15h à 18h. 

AGENDA COMMUNAL

www.versoix.ch

04.03.2024 – 20h00
Séance du Conseil municipal
Maison du Charron, 1er étage
Ouvert au public

06.03.2024 – 10h30
« Histoire à partager » dès 4 ans
Les bibliothécaires lisent des albums
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

09.03.2024 – 10h
« Bébé bouquine ! » avec 
Dominique et son ukulélé
Un moment de lecture et de 
comptines pour les tout-petits
Accueil en famille, entrée libre
Bibliothèque du Boléro

12.03.2024 – 14h30 - 17h30
Thé dansant
Animé par l'accordéoniste Bertrand 
Favre. 
Ambiance conviviale garantie : thé, 
café, jus de fruits et goûter offerts.
Sur inscription, gratuit
Les Caves 

16.03 & 17.03.2024
Festichoc
Espace Lachenal 

20.03.2024 – 10h
« Bébé bouquine ! » 
Un moment de lecture et de 
comptines pour les tout-petits
Accueil en famille, entrée libre
Bibliothèque du Boléro

27.03.2024 – 16h30
Bricolage de Pâques, dès 6 ans
Création de ton panier de Pâques, 
animé par Adriana
Sur inscription, gratuit 
Bibliothèque du Boléro

ÉVÉNEMENT EN FAMILLE
AVENTURES AVEC LES PEUPLES LOINTAINS !
Avec Jean-Marc Richard (RTS, La chaîne du bonheur) et la Fondation Barbier-Mueller
Mercredi 13 mars 2024, 18h - Entrée libre - Galerie du Boléro, 1er étage

Venez découvrir les peuples lointains, gardiens de la nature, de traditions et d’humanité. Lola 
l’aventurière, héroïne des livres pour enfants publiés par la Fondation Barbier-Mueller, nous 
accompagne dans ces ethno-contes : Ménuka et les Esprits de la Nuit au Népal, Oket et l’oiseau 
géant en Amazonie, Gazourou et l’esprit de la forêt en Côte d’Ivoire…
Seront présents Jean-Marc Richard, qui partagera sa passion pour les populations souvent 
oubliées, l’ethnographe Adrien Viel, qui expliquera l’importance de ces peuples pour nous,
Laurence Mattet, éditrice des albums, et Helder Da Silva, illustrateur, qui dédicacera d'un dessin 
les albums disponibles sur place. Une belle rencontre en famille à ne pas manquer !

Exposition d’illustrations en grand format, table ronde et dédicaces.

AGENDA

BIBLIOWEEKEND 
Une journée d'animation sur le thème « À table ! » 
Samedi 23 mars 2024
Programme
9h30-10h30 : Petit-déjeuner offert, 
croissants, thé, café, jus. Tout public.
11h : Histoires à déguster, lecture 
par une bibliothécaire. 
Enfants 4-8 ans.
15h30 : Nutrition et santé :  
comment lire et comprendre 
les étiquettes alimentaires avec 
Sara Luna, nutritionniste ASCA.  
Adultes, sur inscription, gratuit.
Tout au long de la journée, quiz 
des senteurs.
Sur inscription, gratuit. Plus d'informations: 
www.versoix.ch/biblio - bibliotheque@versoix.ch 
022 775 66 80 - Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix

BIBLIOTHÈQUE

EXPOSITIONS
Concert du Conservatoire Populaire de Versoix
Par une nuit étoilée...musique
Vendredi 1er mars à 20h
Concert soul, groove
Lady Bazaar
Samedi 2 mars à 21h
Association Concerts des dimanches
Duo Corallo
Dimanche 3 mars à 17h
Concert musique du monde
Dimelo
Vendredi 8 mars à 21h
Ensemble vocal féminin
VoixpluriElles
Samedi 9 mars à 21h
Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 13 mars à 18h
Thé dansant
Animé par l'accordéoniste Bertrand Favre
Mardi 12 mars de 14h30 à 17h30
Soirée Karaoke
Organisée par Thanh Chaney
Vendredi 15 mars à 19h
Concert et Jam 
Association WEEZ
Samedi 16 mars à 20h
Association Concerts des dimanches
Dúshlán
Dimanche 17 mars à 17h
Théâtre, comédie
Une Cellule Grise pour 2
Vendredi 22 et samedi 23 mars à 20h30
Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 25 mars à 18h
Soirée Karaoke
Organisée par Thanh Chaney
Jeudi 28 mars à 19h

Entrée gratuite. Réservation sur www.lescavesversoix.ch ou 
par téléphone au +41 (0)22 950 84 00 
Les Caves, 6 route de Sauverny, 1290 Versoix

LES CAVES

UNE LECTURE PAR SON AUTEUR 
Patrice Mugny
Bibliothèque du Boléro 
vendredi 22 mars, 20h

Né à Genève, Patrice Mugny a été 
journaliste et homme politique 
suisse. Il a également été 
comédien, musicien et rédacteur 
en chef.
Aujourd’hui écrivain, c’est avec 
nous qu’il va partager sa poésie, 
en musique.

Entrée libre, sans inscription. Plus d'informations: 
www.versoix.ch/biblio - bibliotheque@versoix.ch 
022 775 66 80 - Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix



BIENVENUE À LA 18e ÉDITION DU FESTICHOC!

Notre festival, dont l’entrée est gratuite et qui est destiné à faire connaître le chocolat 
de qualité et ses métiers, permet à ses visiteurs de découvrir et de déguster les créations 
des meilleurs artisans chocolatiers de Suisse venus présenter leurs nouveaux produits 
conçus pour Pâques. Des lapins en chocolat de toutes les tailles, des pralinés aux goûts 
multiples, des truffes en abondance, des fontaines de chocolat et des tablettes grand 
cru, il y en aura pour tous les goûts!

Des animations, dont la plupart sont gratuites, sont également prévues pour divertir 
toute la famille telles qu’un atelier de confection de lapins en chocolat, un espace 
de création sur plaques en chocolat, une chasse au trésor, la traditionnelle chasse aux 
œufs du dimanche matin et bien d’autres activités à découvrir sur place. L’exposition 
de sculptures en chocolat, réalisées par les apprentis du canton sur différents thèmes, 
ouvrira à nouveau ses portes aux festivaliers durant tout le week-end.

Cette année, le Festichoc a également le plaisir d’accueillir pour la première fois 
un espace dédié à la boulangerie et au bon pain artisanal. Des représentants genevois 
du monde boulanger vous feront découvrir leur métier ainsi que leurs produits de 
qualité, préparés avec un four à bois prévu spécialement pour l’occasion. 

Nous remercions chaleureusement les sponsors, annonceurs et partenaires du Festichoc 
ainsi que les services communaux pour leur soutien, et nous vous souhaitons de passer 
de très bons moments chocolatés à Versoix.

LIEU
Espace Lachenal, Versoix (GE)

DATES
16 –17 mars 2024

HORAIRES
Samedi 10h–18h 
Dimanche 9h–17h

ACCÈS
Les organisateurs vous invitent à utiliser 
les transports publics. La gare de Versoix et l’arrêt 
des bus TPG se trouvent à 400m du festival. 

Deux parkings seront mis à disposition des 
festivaliers au Centre Sportif de Versoix et au Centre
d’instruction et de formation (CIF -CECOFOR) 
avec un nombre limité de places. Des navettes 
gratuites relieront les parkings au festival.

STANDS DE RESTAURATION
Divers stands de restauration tenus par les 
associations locales vous proposeront une sélection 
variée de succulents mets pour vous sustenter. 
Afin de soutenir la politique durable de la Commune 
et du festival, l’ensemble de la vaisselle sera 
réutilisable (pas de plastique à usage unique chez 
nous!).



TOUTES LES INFOS 
SUR

FESTICHOC 
Mairie de Versoix
18 route de Suisse
1290 Versoix
022 775 66 00
festichoc@versoix.ch

CHOCOLATERIE CHEF CHOCOLATIER

Con�-Choc Avelino Alvite Bernex
VK Chocolaterie Vincent Kuonen Crissier
Sisao Marine Donnaray Bursins
La Chocolaterie Genthod Quentin Allaoua Genthod
Chocolaterie du Bugnon Benoit Machard Lausanne
La Maison du Carac Dominique Gremion Genève
L’irrésistible Thomas Steck Le Noirmont
Chocolaterie Micheli David Paganel Genève
MR Chocolat Michaël Randin Montcherand
Manuel Raphaël Thomi Crissier
L’espace Chocolat Christophe Moret Lausanne
Bretzel & Gretel Jérémy Molliex-Donjon Grand-Saconnex
Les Délices de la Ruche Hervé Loviat Charmoille
Pallanterie Chocolatiers Christophe Ruche Meinier
Mademoiselle Zizou Elizabeth Kunz Saxon
Chocolaterie Mérigonde Joël Mérigonde Genève
Carrack Alain Chanson Genève
Julia au cœur du chocolat Julia Delalay Pattaroni Monthey
Chocolats Canonica Jérémy Molliex-Donjon Vernier
Du Rhône Chocolatier Edouard Morand Genève
Con�serie Zenhäusern Aurora Cabral Sion
Boulangerie Oberson Daniela Dell’Angelo Vernier
Mr & Mrs Renou Christophe Renou Plan-les-Ouates
Guillaume Bichet Guillaume Bichet Coppet
Albert Pougnier Nicole Farine Carouge
Othmane Khoris Mathieu Davoine Genève
Jorge Cardoso Chocolatier Jorge Cardoso Fribourg
Chocolats Rohr D. Bornens, F. Trabichet Carouge
Con�serie Boillat Marc Dammköhler Saint-Prex
Wol�sberg Noémie Souici Carouge
Chocolats & Cacao Favarger A. Capelle, N. Lavy, A. Desa Versoix
Pascoët Philippe Pascoët Carouge
Chocolaterie La Bonbonnière C. Rahm, Y. Loubet Genève



COMMUNICATIONS OFFICIELLES

TROUVEZ VOTRE PLACE 
D'APPRENTISSAGE POUR 
LA RENTRÉE 2024
Le Recrutement en direct  au lieu 
mercredi 20 mars 2024 à la salle 
Lachenal (route de Saint-Loup, 10) 
dès 14h00. Saisissez l'opportunité  
d'expérimenter les entretiens d'em-
bauche dans un cadre rassurant et 
peu-être décrocher une place d’ap-
prentissage pour la rentrée scolaire 
2024.

Besoin d’aide pour préparer votre 
dossier de candidature ? Nous vous 
attendons à la Permanence Pass’N 
Clic le lundi 4 mars 2024 à la Maison 
du Charron (rue des Moulins, 6) de 
15h00 à 17h00. 

INSCRIPTIONS AUX ACTIVITÉS 
PARASCOLAIRES (GIAP) POUR 
L'ANNÉE 2024-2025
Les inscriptions s’effectueront en ligne, 
du 20 mars au 29 avril 2024, par le 
portail my.giap.ch en utilisant le compte 
e-démarches de l’Etat de Genève. 

Pour les personnes dans l’impossibilité 
d’obtenir un compte e-démarches 
(fonctionnaires internationaux, per-
sonnes sans titre de séjour, personnes 
non-contribuables à Genève), une 
ligne téléphonique dédiée aux inscrip-
tions parascolaires sera à disposition 
au 022 304 57 70 selon les horaires 
indiqués sur le site internet du GIAP.

Aucune inscription n’aura lieu dans les 
écoles à la rentrée scolaire.

LE STADE LOUIS-YUNG BIENTÔT 
ARROSÉ AUTOMATIQUEMENT
Le nouveau réseau d'arrosage est 
composé de buses programmables 
pour arroser en fonction des conditions 
météorologiques, permettant une 
économie d'eau et de main-d'œuvre 
significative. Les avantages incluent une 
mise en fonction de l’arrosage de nuit 
permettant ainsi un usage complet du 
stade en journée.  Ce remplacement 
vise également une réduction des coûts 
annuels et une contribution au déve-
loppement durable par des économies 
d'eau substantielles (1'300’000 litres) 
et une moindre perturbation pour le 
voisinage. L'installation a démarré en 
février et nécessite une fermeture du 
terrain jusqu’à début mars. 

La loi fédérale sur l’aménagement du 
territoire (LAT) votée en 2013 a posé 

les principes de développement « vers 
l’intérieur » et de qualité de l’habitat, 
permettant de freiner le mitage du 
territoire et de protéger les terres 
cultivables. Ces principes sont forma-
lisés dans le Plan directeur cantonal 
(PDCant). Mais face aux conséquences 
négatives sur l'environnement de la 
pratique d’une densification étalée, 
un moratoire a été instauré en 2019. 
Pour sortir de cette impasse, et sous 
l’impulsion des communes, les partis 
bourgeois du Grand conseil genevois 
ont proposé un ajustement de la loi 
(LCI) voté en octobre 2020, introdui-
sant le principe d’un préavis com-
munal « liant », donc contraignant, à 
condition d’avoir défini une stratégie 
communale de densification de la 
zone 5 dans son PDCom.   

Depuis janvier 2023, le préavis du 
Conseil administratif est hélas rede-
venu consultatif, la décision finale 
revenant au canton. Pour éviter une 
densification tous azimuts d’ici à 
l’entrée en force du Plan directeur 
communal révisé, la commune a initié 
l’élaboration de sa stratégie de densi-
fication de la zone 5 (SDZ5) conformé-
ment à la loi cantonale genevoise sur 
les constructions (LCI) régissant l’octroi 
des autorisations de construire auquel 
la commune est tenue de se référer. 

Les secteurs de densification ordinaire 
et accrue sont de taille quasi équiva-
lente. Le périmètre défini pour une 
modification de zone se limite à la 
zone 5 proche du centre-ville, entre la 
gare de Versoix et le Canal. Cette stra-
tégie distingue les secteurs pouvant 
être densifiés de manière ordinaire 
ou accrue et ceux nécessitant une 
modification de zone. Elle met l'accent 
sur la préservation de la qualité de vie, 
le caractère, la végétation, et le patri-
moine de la zone, tout en répondant 
aux besoins de développement.

La pétition qui circule actuellement 
sous le slogan « Protégeons et valo-
risons notre patrimoine ! NON à une 
densification excessive ! » est trom-
peuse. En proposant de limiter la den-
sification à son seuil minimum, cette 
pétition induit une réduction des droits 
de construction des propriétaires de la 
zone 5 bien en deçà de ce qu'autorise la 
loi (LCI) et constitue une entrave à la va-
lorisation de leur patrimoine immobilier 
pour leur propre confort et la qualité de 
vie de la collectivité. 

Pour vous informer de l’avancement 
de la SDZ5, clarifier les informations 
parfois erronées et répondre à vos 
questions, le Conseil administratif 
vous invite à une séance publique le 
jeudi 14 mars à 19h dans la Galerie du 
Boléro, suivie d’une verrée conviviale.

ZONE 5 (VILLA) : IL EST TEMPS DE RENFOR-
CER LE PRÉAVIS COMMUNAL POUR UNE 
DENSIFICATION DE QUALITÉ
La stratégie de densification de la zone 5 est élaborée en réponse aux défis 

sociétaux et environnementaux actuels. Elle vise à contrôler le développe-
ment urbain par une densification qualitative, évitant l'étalement urbain et la 
perte des espaces verts. 

RÉFECTION DU REVÊTEMENT DU 
QUAI INTÉRIEUR DE PORT CHOISEUL 

UNE SOIRÉE D'INFORMATION DÉDIÉE 
AU PLAN CLIMAT COMMUNAL (PCCOM)

Mars 2024

Faisant suite à sa sortie en octobre 2023, le Conseil administratif a présen-
té le Plan climat communal (PCCom) à la population le mercredi 14 février 

dernier. Devant une trentaine de participants, il a exposé le contexte dans 
lequel s’inscrit le PCCom, son format et son contenu ainsi que des exemples 
de projets réalisés et la manière dont son déploiement est envisagé. Le Can-
ton était également présent pour expliquer les synergies avec les Communes 
sur les questions climatiques et présenter sa campagne de communication 
en lien avec le Plan climat cantonal 2030. Pour tout savoir du Plan climat 
communal, rendez-vous sur www.versoix.ch.

Stratégie de densification du territoire Infrastructures

Stratégie collective 

Les pages de la Ville de Versoix, intitulées "Agenda communal" 
et "Communications officielles", ont été éditées le 15 février 2024.

Les travaux préparatoires et le 
déplacement des bateaux ont été 

réalisés dès le début du mois de fé-
vrier afin de laisser place au démar-
rage du chantier qui se prolongera 
jusqu’à la fin du mois d’avril.

Entre 2018 et 2021, les chemins du 
secteur Choiseul ont été réaména-
gés, améliorant l'accès par la mise en 
zone 30 et l'installation de station-
nement payant. Face aux problèmes 
d'entretien liés à la croissance de 
mauvaises herbes à travers les pa-
vés, une étude a conduit au choix de 
l'enrobé composé d'agrégats claires 
pour son aspect esthétique, sa pra-
ticité et pour réduire l’effet d’îlot de 
chaleur (albedo). 

Le projet inclut le remplacement 
des revêtements, avec des zones 
spécifiques grenaillées pour dis-
tinguer les différents usages. 
L'initiative vise également à amé-
liorer l'aspect environnemental en 
éliminant l'utilisation de bâches 

synthétiques et tapis en caout-
chouc par les plaisanciers, rédui-
sant la pollution du lac et favori-
sant un entretien plus durable et 
moins coûteux. Le financement 
sera assuré par la commune, avec 
une partie des coûts pris en charge 
directement par le Canton pour les 
travaux sur son domaine public.
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La Suisse est un pays riche. Mais les fins de mois sont difficiles pour de nombreuses 
personnes : les loyers et les primes d’assurance-maladie augmentent sans cesse. 

L’augmentation moyenne des primes maladie a atteint  8,7% en 2024, ce qui correspond 
à une hausse moyenne d’une trentaine de francs par mois. 
Nombre de locataires ont reçu un courrier recommandé peu réjouissant de leur bailleur 
leur annonçant une hausse du loyer au 1er octobre 2023.

Quant au pouvoir d’achat, il est lui aussi sous pression. Nous voulons que tout le monde 
ait assez d’argent pour vivre, même celles et ceux qui ne gagnent pas des millions. Nous 
nous engageons donc pour des loyers abordables, des primes d’assurance-maladie plus 
basses et des retraites dignes.
Le Parti socialiste exige un niveau de salaire qui permette aux familles et aux personnes 
seules de se maintenir à flot. Dans le contexte d’inflation, c’est plus que jamais nécessaire. 
Que l’on ait travaillé au service d’un-e employeur-se, comme petit-e indépendant-e ou 
sans rémunération au sein de la famille, tout travail mérite retraite ! Celles et ceux qui ont 
travaillé toute leur vie doivent pouvoir profiter de leur retraite de manière digne. C’est 
pourquoi nous engageons toutes nos forces pour améliorer le niveau des rentes AVS de 
tout le monde.

Le 3 mars, il s’agira donc de voter :
Oui à la 13ème rente AVS pour une meilleure qualité de vie des 
seniors
Non à l’augmentation de l’âge de la retraite (travailler plus pour moins 
de retraite)

Patrice Marro, co-président du PS Rive-Droite Lac

La page des partis

LA VERITE SUR L’AFFAIRE DE LA DENSIFICATION EN ZONE VILLAS

Jean-Marc Leiser  

Conseiller municipal indépendant
Membre du mouvement " Versoix-Autrement "

VIVRE MIEUX A LA RETRAITE

Actuellement, une pétition circule à Versoix, qui se targue de vouloir protéger 
et valoriser la zone 5 (dite zone villas), victime d’une densification soi-disant 
excessive.  Cette position est trompeuse et vise à discréditer nos Autorités, 
le propriétaire restant maître de son bien et de la valorisation de celui-ci. De 
plus, la densification accrue en zone 5 ne permet en aucun cas de réaliser des 
immeubles de grande hauteur, comme le fait croire l’illustration de la pétition ! 
Le gabarit autorisé en zone villas reste partout le même.
La LCI (Loi sur les constructions et les installations diverses) définit strictement 
les règles de construction à respecter à Genève dans chaque zone à bâtir 
(densités, gabarits de hauteur, distances entre bâtiments, distances sur rue, 
distances aux limites de propriétés). 
La densité s’exprime en % en divisant la surface de plancher par la surface du 
terrain. Historiquement, la densité en zone 5 (villas) a évolué de 25% à 30% 
pour répondre aux nouveaux standards énergétiques, les murs s’épaississant 
avec l’isolation des façades. Ce 30% correspond à 300 m2 de plancher 
constructible pour une parcelle de 1000 m2. Il y a quelques années, le Grand 
Conseil a assoupli la LCI en permettant au Département d’accorder des 
dérogations jusqu’à 48% de densité sous certaines conditions. Portée par la 
majorité des députés, l’ambition était alors de mieux utiliser le sol constructible 
et de protéger les milieux naturels en stoppant le mitage du territoire. Au fil du 
temps, les dérogations sont devenues la norme sans pour autant répondre 
aux attentes qualitatives légitimes des politiques et de la population. 

Cette systématique poussa le Conseil d’Etat à déclarer un moratoire sur la 
zone 5 et à suspendre toute dérogation en attendant de trouver des solutions 
correctives. Il faut relever que ce moratoire a été fortement combattu par 
le PLR, qui maintenant lance une pétition qui va à l’encontre de sa propre 
position au Grand Conseil !

Ce moratoire a finalement été levé après révision de la LCI. Aujourd’hui, 
la densification jusqu’à 48% peut à nouveau être appliquée dans les 
secteurs désignés par le plan directeur communal comme « périmètres de 
densification accrue ». Cette densité accrue est toutefois conditionnée aux 
contraintes qualitatives fixées par la « stratégie de densification communale 
» (préservation de la pleine terre, végétalisation et plantations endogènes, 
compensations, compatibilité avec le caractère et l’harmonie du quartier, 
respect du paysage, etc.). 
Enfin, et c’est nouveau, le projet qui dépasse 30% de densité doit 
obligatoirement obtenir les préavis favorables de la Commune et de la 
Commission d’architecture, basés sur des critères qualitatifs prédéfinis. 

Le Centre de Versoix est convaincu que la rareté du sol donne sens à 
en optimiser l’usage et que la qualité d’un projet ou d’un quartier ne se 
résume pas à son seul indice de densité.
Il lui importe donc :
• De veiller à l’équité de traitement entre propriétaires, lorsqu’il n’y a pas 

de circonstances particulières à protéger ; 
• De ne pas restreindre inutilement les droits des propriétaires de villas 

dont les besoins évoluent, ni de porter aléatoirement atteinte à la valeur 
économique de leurs terrains ; 

• De ne pas figer la zone villas mais de lui assurer les outils qualitatifs pour 
accompagner son développement durable et lui permettre de s’adapter 
à l’évolution sociétale et aux défis environnementaux.

• De lutter contre la pénurie des logements et d’aider les enfants de 
Versoix à y rester. 

Aujourd’hui, à Genève, la zone villas couvre 50% de la zone constructible, 
mais n’abrite que 10% de la population. Elle peut supporter un développement 
contrôlé de qualité, qui ne se produira d’ailleurs que lentement, sur 50 à 100 
ans, au fil de la seule volonté de ses propriétaires et non pas de celle des 
Autorités.

En protégeant ses zones agricoles et forestières, il fera toujours bon 
vivre à Versoix ! 
A l’heure des « fake news », et avant de signer une pétition simpliste, nous 
invitons la population à se renseigner et à participer à la prochaine séance 
communale d’information et de débat sur le sujet, que le Centre appelle de 
ses vœux.

En résumé, Le Centre préfère :
• Ecologiquement : favoriser des habitats groupés, plutôt qu’un territoire 

mité par des villas au centre d’un carré de pelouse ;
• Socialement : permettre l’accès à plus de familles à ces zones villas 

recherchées pour leur qualité, plutôt que de réserver à une petite 
minorité de la population la moitié de la zone constructible ;

• Economiquement : attirer sur la Commune des habitants dont la 
capacité fiscale renforcera l’offre des prestations communales dont 
profitera l’ensemble de la population versoisienne ;

• Politiquement : faire confiance en l’application des lois et règlements 
par nos Autorités.

Et vous ?
Le Centre Versoix

HIBERNATION POLITIQUE À VERSOIX 

Après quasi un trimestre d’hibernation politique, la première séance du Conseil 
municipal de Versoix aura lieu le 4 mars 2024. Le Conseil sera notamment 
invité à se prononcer sur d’importantes dépenses. Il y a fort à parier que, mis 
sous pression par rapport à des délais administratifs qui arrivent à leur terme, 
le débat citoyen soit une nouvelle fois le grand perdant d’une méthode de 
gestion devenue habituelle et pourtant maintes fois décriée… 

Le temps est désormais venu de gérer « Versoix-Autrement » ! 

Affaire « Versoix-Vigousse » : J’ai pris note que le secrétaire général a finalement 
décidé de ne pas ouvrir de nouvelle procédure contre le journaliste. Nos 
multiples interventions auront finalement porté leurs fruits. Je suis heureux 
d’avoir pu, non seulement contribuer à mettre fin à un lamentable gaspillage 
des ressources financières de la Commune de Versoix, mais aussi à une 
« saga » ayant généré un dégât d’image autant inutile que malvenu.  

Envie d’échanger sur les sujets qui vous intéressent pour Versoix, rejoignez-
nous lors de notre permanence le mardi 26 mars à 18h00 au restaurant Le 
Repère (Centre Sportif).
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Vie sportive

Record 
suisse battu

En décembre ont eu lieu les 
premiers éliminatoires pour 
l'UBS Kids Cup.
Plusieurs équipes du club se sont bien 
classées. Les filles U12 ont terminé à 
la 1ère place !

Notre sprinter Felix Svensson 
a brillé au meeting en salle à 
Luxembourg !
En courant en 20’’92, il a amélioré
de 4 centièmes son record suisse en 
salle sur 200 m ! 
C'est son troisième record suisse 
(deux en salle sur 200m et un en été 
avec l'équipe relais.)
Bravo Felix! 

Fin janvier ont eu lieu les 
championnats romands 
d'athlétisme, au centre mondial 
du cyclisme à Aigle.
Les athlètes du VA étaient présent.e.s 
en nombre pour ce début de saison 

en salle. Toutes et tous ont donné 
le meilleur d'elles/eux-mêmes, avec
beaucoup de records personnels à 
la clef et des qualifications pour les 
championnats suisses en salle, qui ont 
eu lieu le 24 et 25 février à Macolin.
Bryan (U20) a été flashé en 6"04 sur la 
ligne d'arrivée d'un 50m supersonique 
et monte ainsi sur la plus haute 
marche du podium (NDLR. : Bryan 
est un spécialisite du 400m). Notre 
entraîneur-athlète préféré Yutaka
décroche quant à lui la médaille 
d'argent sur le 50m haies Masters!

En février, Felix a terminé 3ème 
aux championnats suisses. La 
concurrence était rude et une course 
trop relachée aux éliminatoires a fait 
qu'il a eu un couloir 2 à la finale, très 
difficile à manager.

Félicitations à toutes et tous et rendez-
vous la semaine prochaine à Macolin, 
dans la salle de la "fin du monde"!

Titouan

Le lundi soir 22 janvier 2024, la 
cérémonie de remise des dons 
de la première édition de la 
Nage Glaciale nouvelle formule 
a eu lieu à la Galerie du Boléro 
de Versoix. La cérémonie a 
été suivie d’un sympathique 
apéritif offert par le Service de 
la culture de la Commune de 
Versoix.

C’estavec fiertéetbeaucoupd’émotion
que le Comité a remis un chèque de 
39’267 CHF à l‘association Alzheimer
Genève qui avait été parrainée pour 
cette édition 2023. Les responsables 
de l’association ont été très émus
de recevoir une telle somme. Ils ont 
annoncé que grâce aux généreux
donateurs qui ont encouragé les 
nageuses et nageurs, l’association
Alzheimer Genève va pouvoir financer 
une semaine de vacances pour une 
trentaine de malades et leurs proche-
aidants pendant l’année à venir.

Pour l’occasion le Comité était entouré
de la marraine Flavie Capozzi, 
d’une délégation des Autorités de la
Commune de Versoix, notamment 
M. Cédric Lambert et Mme Jolanka 
Tchamkerten, des conseillers 
municipaux versoisiens, des 
nageuses et nageurs, des bénévoles, 
des sponsors, des représentants des 
samaritains de Versoix. Le Comité les 
remercie toutes et tous infiniment pour 
leur présence et leur soutien tout au 
long de la mise en oeuvre de cette 
manifestation.

Pour sa part, Mme Tchamkerten 
a félicité les membres du Comité 
de la nouvelle association de la 
Nage glaciale d’avoir relevé le défi,
"en reprenant l'organisation de cet 
événement qui est devenu au fil des 
années un incontournable dans la 
longue liste des manifestations au sein 
de la commune." En tant que nageuse 
et participante dès la première édition, 
elle a aussi fait part de beaux moments 
de solidarité, de partages et d’humour
vécus pendant tous les entraînements
à la plage de Port-Choiseul.

Ce sont tout à fait ces moments 
d’inclusion et cet esprit de solidarité
qui ont été, sont et seront la force de 
cette manifestation. Donc, longue vie 
à la Nage glaciale de Versoix, à son 
nouveau Comité et surtout à la ténacité 
et l’engagement de tous les nageurs,
à la disponibilité des bénévoles et à la 
générosité des donateurs !

Au revoir, à la prochaine édition 
en décembre 2024: même endroit,
nouvelle cause !

Sabrina Lanzavecchia

Plus d’infos avant l’été sur
www.nageglaciale.ch

Suivez sur la page FB:
www.facebook.com/

nageglaciale

Nage glaciale 2023:
Remise du chèque 

F.C. Versoix 2e ligue

Alors que le championnat de 2e 
ligue régionale genevois entre 
dans son deuxième tour, le F.C. 
Versoix informe de l'arrivée de 
nouveaux visages au sein de 
son effectif. Dans une période 
où la compétition s’avère 
compliquée, ces recrues 
apportent un vent de fraîcheur 
et une énergie renouvelée. 

Nouvelle dynamique
Avec des bons résultats en matchs 
de préparation, l’équipe phare du club
semble déterminée à rebondir avec 

cette série de recrutements. Parmi 
les nouvelles recrues, on compte des 
joueurs au profil versoisien, jeunes 
espoirs prometteurs, mais aussi des 
arrivées de l’extérieur. Chacun d'entre
eux apporte ses propres compétences 
créant ainsi une atmosphère de 
compétition saine au sein du groupe.

« C’est l’avenir qui m’intéresse », 
déclare l’entraîneur Tamer Yildizkaya.
« Nous sommes impatients de voir 
ce que cette nouvelle dynamique 
apportera sur le terrain ». Avec 
une équipe renouvelée et une 
détermination sans faille, le groupe est 

prêt à relever le défi de rester dans la
ligue actuelle.

La bonne attitude

Conscients que les contrariétés, 
l’adversité et les défaites font partie
intégrante de la vie, les dirigeants et 
l’entraîneur sont persuadés que la
bonne attitude consiste à les affronter 
plutôt qu’à les esquiver. Ils remercient
tous ceux qui ont défendu les couleurs 
du FCV jusqu'à présent et leur 
souhaite le meilleur dans leurs futurs 
projets.  

Jacques Rochat

Nouvelle énergie, nouveaux visages : 
bienvenue aux derniers arrivés !

Bryan sur la plus haute marche du podium

Felix Svensson

PUBLICITE

Cérémonie de remise du chèque

Avis aux sociétés, clubs et autres associations culturelles,
sociales ou sportives !

Si vous souhaitez annoncer une manifestation qui puisse figurer dans 
nos pages, n’oubliez-pas de nous tenir informé avant le 15 du mois

à l’adresse ci-dessous: info@versoix-region.ch

La 1ère équipe avant un match de préparation en vue d’un deuxième tour
où il faudra lutter pour assurer le maintien.
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Vie sportive

Ski  nautique 
à Versoix : 
c'est parti !

Cher-ères coureur-ses,
Cher-ères marcheur-ses,
Chers ami-es,

La prochaine
et 20ème édition

du « Derby des Bois »
aura lieu

le dimanche 3 mars 2024

Pour la 2ème année consécutive, nous vous proposons 
de courir avec votre enfant sur une distance de 900m.
Les marcheurs pourront également participer sur une 
distance de 8,320km. Quant aux ados, femmes et 
hommes, plusieurs catégories sont proposées selon les 
dates de naissance. Chacun y trouvera sa course pour 
faire de cette journée un moment mémorable !

Vous ne courez pas mais souhaitez participer à cette 
journée ?
Inscrivez-vous comme bénévole. Nous serons ravis de 
vous avoir dans notre équipe. Plusieurs postes vous sont 
proposés sur notre site.

3…2…1…partez et inscrivez-vous
sur derbydesbois.ch

Nous espérons vous accueillir nombreux dans ce 
merveilleux site des bois de Versoix.
Avec nos meilleures salutations sportives,

Le comité du Derby des Bois

Le week-end du 3-4 février, les 
premiers courageux du club 
nautique de Versoix ont ouvert la 
saison de ski nautique 2024. 

Ladina Wolfisberg a profité des conditions 
idéales pour son tout premier coup de ski 
sur le Léman millésime 2024.
Si les conditions étaient idéales en termes 
de qualité de l'eau, celle-ci était évidemment 
un peu fraîche pour ne pas dire glaciale.
Mais équipée d'une combinaison isolante et 
surtout d'une cagoule, elle pu faire quelques 
passages de slalom libre et de figures.

Autre courageux, Olivier Cheyroux, tout 
aussi bien équipé, a pu profiter des talents 
de pilotage de la présidente du club 
Catherine Bochud.
Kostya Kakorych, coach du club, s'était lui 
assuré que le  bateau était en parfait état. 

Outre le plaisir de retourner sur l'eau, 
commencer sa saison le plus tôt possible 
est un enjeu. Pour être au meilleur de sa
forme lors des premières compétitions de 
mai-juin, il est vital de préparer sa condition 
physique bien en avance. Si l'exercice en 
salle peut être un atout, rien ne remplace la
pratique du sport derrière un bateau. 

L'ouverture officiel de la saison du club 
nautique de Versoix  se fera au début du 
mois de mars. Idem pour le plan d'eau où
s'entraîne l'équipe compétition à la Rena
près de Bourg-en-Bresse.

Lucas Thorens

Tournois d’hiver 2024

Afin de bien commencer 
l’année sportive, nous avons 
organisé un tournoi pour les 
actifs classés entre R1-R7 ainsi 
que pour les seniors de 50 ans 
et plus, classés entre R5-R9.
Ce tournoi s’est déroulé du 4-8 janvier
afin d’utiliser les terrains lorsque
la demande est moindre car c’était
encore les vacances scolaires. La 
fréquentation a été élevée étant 
donné le peu de tournois hivernaux se 
déroulant sur les terrains du canton de 
Genève. 

Le tournoi actif R1-R7

Nous avons réussi à avoir un tableau 
de 28 joueurs et les huit têtes de série
étaient toutes classé-ées R1 ou R2. 
Malheureusement deux joueurs n’ont
pas pu être pris par faute de place.
Nous avons eu six membres du club 
qui ont pu participer dont deux qui 
perdu au premier tour et un autre au 
deuxième.

Cela s’est mieux déroulé pour Nils
Carlsson et Thierry Delay qui ont 
réussi à atteindre les quarts de finale. 
Nils ne perdant qu’au super tiebreak
du troisième set contre la tête de série
1 du tournoi.
Toutefois, le vainqueur de notre 
tournoi est membre du club et c’est
Emile Dupanloup qui a gagné la finale 
en trois sets serrés 4/6 6/2 11/9 contre
Oscar Reis (R2).

Le tournoi seniors 50+ R5-R9

Désireux de mettre en avant les 
seniors du club, nous avons aussi 
inscrit un tableau seniors qui a eu 
un vif succès avec 18 personnes 
inscrites. 
Pas moins de sept membres faisaient 
partie de ces derniers et nous avons 
pu assister à de beaux matchs serrés. 

Le niveau étant relevé, seul Karim 
Abid a réussi à atteindre les quarts de 
finale mais il a perdu clairement contre 
F. Filanti. Nous avons eu droit à deux 
magnifiques demi-finales qui se sont 
toutes achevées au super tiebreak du 
troisième set.

La victoire finale revenant à Doré 
Xavier Marie, qui a sauvé un balle de 
match au tour précédent. La finale 
n’ayant pu se dérouler à cause d’une

blessure sur chute de son adversaire, 
P. Bourquin. Quelques spectateurs ont 
pu profiter de ces derniers matchs de 
bonne qualité.

Le tournoi de double
de La Côte 

Le weekend du 10 et 11 février, nous 
avons accueilli une des six étapes 
du tournoi d’hiver de La Côte. 
Cette épreuve recueille les joueurs 
passionnés de double et nous avons 
réussi à avoir 14 équipes inscrites 
chez les hommes de 50 ans et plus et 
huit chez les femmes 40+.
Nous avons eu droit à quelques parties 
acharnées dans les deux tableaux 
dont les vainqueurs hommes qui ont 
gagné en demi-finales et en finale au 
super tiebreak du troisième set au 

bout du suspense et des blessures. 
Dans le tableau féminin, il y avait 
deux équipes versoixiennes en demi-
finales. La finale ayant été gagnée par 
Tanja French et Natasha Strähle sur 
le score sans appel de 6-2 6-1 contre 
une équipe expérimentée composée 
d’Anita Protti et de Emmanuelle Mack.

Pergola en construction

Afin d’accueillir au mieux les joueurs,
nous construisons une pergola qui 
devrait être terminée pour la fin
mars et les travaux de rénovations 
des courts avancent aussi. De ce 
fait, nous pourrons accueillir tous les 
compétiteurs ainsi que les spectateurs 
dès la reprise au printemps et cela en 
étant protégés de la pluie ou du soleil.

Le comitéOscar Reis et Emile Dupanloup

Quelques participants seniors Tanja French, Natasha Strähle, Anita Protti et Emmanuelle Mack

Les trois premiers courageux de gauche à droite: 
Olivier Cheyroux, Catherine Bochud et Ladina Wolfisberg

Kostya Kakorych vérifie le bon fonctionnement du bateau

Ladina Wolfisberg se prépare à aller dans l'eau Ladina Wolfisberg sur l'eau du Léman
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La salle communale de Versoix 
était pleine à craquer le 10 
février. Le public était venu 
pour le spectacle "Tête de Flûte 
et Queue de Piano" de Michel 
Tirabosco et Stéphane Mayer.

Un concert magique, teinté d'humour 
grâce à la complicité de ces deux
virtuoses. Impossible de décrire en 
quelques lignes tous les styles de 
musique interprétés ou instruments 
utilisés sans en oublier, cette amitié, 
cette joie contagieuse, les gags et 
autres mimiques, ainsi que les refrains 
entonnés joyeusement par l'audience. 
Exceptionnel et inoubliable ! On ne 
peut qu'encourager d'aller applaudir 
ces artistes si l'occasion se présente. 
Le spectacle tourne justement en 
Romandie…

Le bénéfice de la soirée sera 
équitablement partagé entre trois 
projets, raison pour laquelle Pierre 
Epiney a accueilli la foule en 
compagnie d'Anne qui exprimait 
le mots "bienvenue" et "amitié" en 
dansant avec son grand foulard. Elle 
représentait L'Arche.
Puis Fredy est venu avec une de ses 
médailles gagnées lors de concours de 
pétanque, pour montrer l'importance 
accordée aux activités sportives et 
rappeler les Specials Olympics qui 
auront lieu le mois prochain à Brienz. 
Ensuite, c'est Christina Indrist qui est 
montée sur scène pour évoquer les 
projets de L'Arche au Honduras où
elle a longtemps vécu. Là-bas, les 
moyens manquent. Pourtant, il serait 
indispensable d'acquérir un minibus 
pour transporter les personnes 

handicapées et trouver une nouvelle 
maison.

Après le spectacle, le public a été 
convié à un apéritif dinatoire au 
rez inférieur. Des œuvres créées 
par les bénéficiaires de La Corolle 
étaient exposées, avec possibilité 
de les acquérir. Un stand était 
dédié aux deux communautés de 
L'Arche du Honduras. En dégustant 
de délicieuses petites pièces, le 
public a pu admirer des danseurs du 
Honduras, du groupe folklorique Itzae, 
qui ont égayé l'ambiance avec leur 
musique et leurs chants.

La Corolle est une des Communautés 
de L'Arche. 43 bénéficiaires, dont 
12 internes, y sont accueillis par 88 
salariés (61 équivalents plein temps) 
et 43 stagiaires ou bénévoles dans 4 
foyers et 3 ateliers. Lors de la soirée, 
le président de l'association, Nicolas 

Puy, a fièrement annoncé que la 
Certification Qualité a été obtenue 
avec félicitations en décembre 
dernier lors du contrôle de l'Etat de 
Genève. Quel beau cadeau de Noël ! 
Indispensable pour continuer d'obtenir 
les subventions vitales.

Du 14 au 17 mars, 13 athlètes 
de La Corolle iront défendre leur 
communauté à Brienz lors des 
Special Olympics. Ils participeront aux 
concours de raquette et d'unihockey. 
Ils seront accompagnés de leurs 4 
coaches, ainsi que de 7 assistants. 
Le budget de cet important projet se 
monte à 22'000.-, raison pour laquelle 
l'argent récolté lors de la soirée sera 
le bienvenu. A noter que lors des 
dernières joutes, cette équipe a gagné 
le prix de la meilleure ambiance.

La Corolle a besoin de soutien. Des 
bénévoles sont toujours les bienvenus, 
de même que des dons, même de
petites sommes (IBAN CH14 0078 
8000 T077 5602 4).

Plus d'info ?
Tél. 022 304 11 80 ou info@arche-

corolle.ch.

Anne Lise Berger-Bapst
Photos fournies par La Corolle

Page culturelle

Concert du dimanche 11 février:
Un souffle nouveau 

Belle soirée de soutien
pour La Corolle 

L’Ensemble à vent Mélopée

Lors de la soirée, le 
président de l'association, 
Nicolas Puy, a fièrement 

annoncé que la Certification 
Qualité a été obtenue avec 
félicitations en décembre 
dernier lors du contrôle de 
l'Etat de Genève. Quel beau 

cadeau de Noël !

Heure musicale originale 
placée sous le signe Amérique 
du Sud et hispanique.

C’est avec l’Ensemble à vent Mélopée
dirigé par Claude Surdez et composé 
de 8 musiciens que nous avons 
entendu des œuvres de Ernesto 
Lecuona, pianiste cubain (1895-
1963), Darius Milhaud, français,
compositeur de musique classique 
(1892-1974), Astor Piazzola argentin
bandonéoniste (1921-1992), Paquito
D’Rivera clarinettiste et saxophoniste
alto cubain (1948), Jean Matitia
français (1952) saxophoniste pianiste,
et Dany Malando compositeur 
spécialisé dans la musique de tango 
européen, Pays-Bas, (1967).

Ce qui est intéressant chez tous ces 
compositeurs qui sont du 19e ou 20e
siècle, c’est l’influence à la fois de la
samba, rumba, bossa-nova, jazz qui 
se reflètent dans leurs compositions 
dont certaines sont célèbres.
Les morceaux présentés par Claude 
Surdez nous donnaient un aperçu à 
la fois du compositeur et de l’œuvre
jouée.

Les différents saxos baryton, alto, 
ténor, soprano accompagnés de 2 
flûtes, 2 clarinettes, 1 trompette ont 
donnéde l’ampleur augrédesnuances
et de la diversité des œuvres, avec 
trois solistes Diego Sossa (saxophone 
alto), Thierry Mermod (clarinette) et 
Mélanie Clivaz (saxophone soprano). 
Même les piccolos donnèrent par
moment un petit air printanier où les
oiseaux entonnaient leurs gazouillis.

Au cours des rythmes saccadés et 
variés, des sonorités fortes tantôt 
graves, tantôt aiguës, des harmonies 
diversifiées mais intéressantes 
musicalement, un reflet de cette 
Amérique du Sud se faisait sentir dans 
l’interprétation parfaite de ces choix
musicaux.
Et on termina par un joyeux tango 
qui fut bien applaudi, comme chaque 
œuvre.

Merci à ce groupe professionnel et 
sympa qui innova dans ce dimanche 
de concert.

Lucette Robyr
Photos : BS et JR 

Joyeuse fin de spectacle

Danses lors de l'apéritif dînatoire

Venez danser !

« Pale Blue Dot » est une 
photographie de la planète 
Terre, prise le 14 février 1990 
par la sonde Voyager 1 à une 
distance de plusieurs milliards 
de kilomètres.

Notre foyer est minuscule et semble 
tellement insignifiant, perdu au milieu 
d’espaces infinis et silencieux qui
effrayaient déjà Blaise Pascal, au 17e 
siècle. Mais cette insignifiance est en 
réalité toute relative. Puisque ce point 
bleu pâle abrita précisément l'homme
qui a inventé la théorie de la relativité, 
Albert Einstein. Et qu'au-delà des jeux 
de mots bienvenus, cela signifie que 
la Terre a vu naître les plus grands
des génies. Capables de développer 
des théories brillantes sur l'Univers 
qui nous entoure. Mais également 
de composer, d’écrire, de bâtir, de
sculpter ou de peindre des chefs-
d’œuvre immortels. Les Hommes sont
capables du meilleur. Et la beauté 
sur la Terre ne se restreint pas à de 
magistrales créations humaines. 

La Nature est elle aussi une artiste 
formidable, elle sublime notre monde 
et Ramuz décrit si bien la chose dans 
son roman La Beauté sur la Terre : 
« Tout se faisait beau, tout se faisait 
plus beau encore, comme dans une 
rivalité. Toutes les choses qui se font 
belles, toujours plus belles, l'eau, la 
montagne, le ciel, ce qui est liquide, ce 
qui est solide, ce qui n'est ni solide, ni 
liquide, mais tout tient ensemble ; il y 
avait comme une entente, un continuel 
échange de l'une à l'autre chose, et 
entre toutes les choses qui sont sur 
Terre. Et autour d'elle et à cause d'elle, 
il y a une place pour la Beauté. »

Tout tient ensemble, oui. Mais cet 
équilibre est fragile. Notre demeure est 
vulnérable. Et cette photo, je trouve, 
le montre bien. Faut-il vraiment se 
rendre si loin pour parvenir à prendre 
le recul nécessaire ? Pourquoi nous 
attelons-nous avec tant de hargne à 
saccager ce tout petit scintillement, 
cet écho désespéré que les ténèbres 
entourent ?

La NASA a immortalisé notre planète 
le 14 février 1990 écrivais-je, date

de la St-Valentin, et je conçois cette 
photo comme une déclaration d’amour
poignante. Quant à ce billet d’humeur,
je le proclame Hymne à la Terre. Et, 
contrairement à ce que chantait Piaf 
dans son Hymne à l’amour, je ne
pense pas qu’il faille « décrocher
la Lune » pour lui prouver notre 
attachement. Isaac Newton et sa loi 
sur la gravité et l’attraction universelle
ne dirait certainement pas le contraire. 
Nous devons en revanche reconnaître
que la situation est précisément grave 
et tout mettre en œuvre pour préserver 
ce fabuleux écosystème.

L’espace est composé à 95 % d’une
matière dont nous ignorons tout. 
Noire. Sombre. Et passablement 
désolée. Alors qu’attendons-nous
pour sauver cette infime lueur ? Ce 
phare plein de promesses, cette arche 
miraculeuse, ce paradis tangible. Ce 
petit point bleu pâle. Probablement
unique. Assurément irremplaçable.

Manon

Billet

d'humeur

Pale Blue Dot © Pale Blue Dot / NASA

Faut-il vraiment 
se rendre si loin 
pour parvenir à 
prendre le recul 

nécessaire ?
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Celles et ceux qui aiment 
guincher se rendront illico 
samedi 2 mars dans le sous-sol 
de Bon-Séjour. Au menu : Lady 
Bazaar, cinq bipèdes passés 
maitres dans l’art du groove.

« Notre musique vient du funk, du jazz, 
du rock et de la soul ». Le ton est donné. 
Thibault Martinet, flutiste, guitariste et 
co-fondateur du groupe, est du genre 
ouvert. « C’est une sorte d’hommage à 
tout ce qui nous a influencés, à savoir 
la musique afro-américaine dans son 
ensemble », ajoute le trentenaire. 
Loin d’être décousu, le style proposé
pourrait simplement se définir comme 
du groove. Et ce panachage musical 
n’est de loin pas la seule particularité
de Lady Bazaar.

L’instrumentation d’abord, pas
totalement conventionnelle puisqu’on
y trouve donc une flute traversière, 
mais aussi un vibraphone ou encore 
un synthé-basse. Sans oublier l’origine
des musiciens, tout autant étonnante. 
« A la base, nous venons tous du nord-
ouest de la France, raconte Thibault. 
Nous sommes venus étudier à la 
Haute école de musique de Lausanne 
vers 2010, c’est là que nous nous 
sommes rencontrés et avons fondé le 
groupe. Lausanne est devenue notre 
base et c’est là que nous répétons ». 
L’amour commun du jazz et du
groove a ainsi donné naissance au 
quintet. « Il nous est apparu logique 
d’associer nos instruments d’étude 
aux plus traditionnels guitare, batterie 
et claviers », dit-il encore.

Tous installés dans la région depuis 
lors, les bipèdes de Lady Bazaar 
ont depuis sorti quatre CD et connu 
quelques changements de personnel. 
La dernière galette en date, la 
très funky « The Journey », a vu 
notamment l’arrivée de la magnifique
chanteuse Tyssa. C’est à Versoix
que se terminera la tournée du 
« voyage » puisque ensuite le quintet 
retournera en studio pour un prochain 
enregistrement.

C’est donc une magnifique occasion
de se rendre aux Caves pour se 
dégourdir les guibolles au son du 
groove enivrant et contagieux de Lady 
Bazaar.

DTT

Lady Bazaar
samedi 2 mars 2023

21h aux Caves

A vos agendas

Un joli bazar est attendu aux Caves

Une lady et un bazaar contagieusement funky.

Par le groupe Dushlan
avec Frédéric Leclercq, Michaël Toye et Nicolas Zorzin

Proposé par l'Association des Concerts des dimanches :
Musiques celtiques et traditionnelles d'Irlande, d'Ecosse, de la Galice aux 
Asturies, de la Bretagne au Cap Breton jusqu'aux États-Unis, musiques
qui couvrent toutes les nations Celtes, jusque vers les musiques françaises, 
italiennes et au-delà...
Entrées libres, chapeau à la sortie.
Réservations : brigitte.siddiqui@bluewin.ch ou versoix.ch/lescaves

Concert pour la Saint Patrick 
dimanche 17 mars à 17h
aux Caves de Versoix

Audacieux ... on est mi-février 
et je suis en train de vous écrire 
mes coups de coeur variés 
pour le mois de mars !

Oui, j'écris en décalage chronologique 
à propos d'événements et des 
coups de coeur qui se produiront 
ces prochains 45 jours : un nouveau 
début du printemps, les premiers 
voiliers en vadrouille sur le lac, les 
premiers oiseaux qui gazouillent 
dans nos arbres, les températures 
qui montent, la lumière du jour qui 
nous accompagnera un peu plus 
chaque jour, le joyeux Festichoc dans 
notre belle commune de Versoix, les 
déclarations d'impôts, le lapin de 
Pâques, et de temps en temps un
éléphant blanc ...

Et de temps en temps un 
éléphant blanc ...

Non, non, je ne suis pas tombée sur la 
tête. Je reprends un vers d'une poésie
de Rainer Maria Rilke. Il y décrit ce 
qu'il voit passer devant ses yeux ... un 
méchant lion, là un cerf comme dans 
les bois, puis des enfants sur des 
chevaux et, de temps en temps, un 
éléphant blanc...

C'est un carousel qu'il regarde. Un 
carousel qui tourne transportant 
tout un petit monde. Et cet éléphant 

blanc qui passe de temps en temps, 
en éternelle ritournelle. La poésie 
« Das Karussell », une des plus 
connues de Rainer Maria Rilke. 
Elle fut écrite en allemand et on 
la trouve traduite dans plusieures 
langues sur internet. La symbolique 
subjective du temps qui passe, des 
repères qui reviennent année après 
année, les saisons, les points forts, 
les problèmes du monde aussi sont 
un éternel recommencement. Et les 
derniers vers de Rilke nous disent 
« Parfois un sourire apparaît, heureux, 
resplendissant, et disparaît ... ».

Plateforme 10 (Lausanne) 
célèbre les 100 ans du 

surréalisme
Il y a un siècle, en 1924, le surréalisme
arrivait sur la scène artistique 

européenne. Entre deux guerres ... 
Vous savez, c'est ce mouvement 
qui voulait changer le monde. Les 
artistes et intellectuels représentaient 
leur non-conformité avec la société 
dans laquelle ils vivaient. C'est aussi 
l'époque de Freud et ses recherches 
sur l'inconscient et l'avènement de la 
psychanalyse.

Les rêves sont des réalisations de 
désirs inconscients

Freud affirmait que les rêves sont des
réalisations de désirs inconscients. On 
pouvait donc peindre le contenu de ses 
rêves ... Les surréalistes l'ont fait, ils
libérèrent dans les oeuvres les forces 
inconscientes qui se manifestaient 
pendant le sommeil. Deux peintres 
surréalistes notoires furent Joan Miró 
et Salador Dali.

Je sais que je m'éloigne de notre 
région, mais je souhaite tout de même
partager ce coup de coeur avec vous ! 
Les trois musées de Platforme 10, à 
côté de la gare de Lausanne : le Musée 
Cantonal de Beaux Arts MCBA, Photo 
Elysée et le Musée cantonal de design 
et d'arts appliqués contemporains 
MUDAC s'associent pour une saison 
surréealiste exceptionnelle.

Juste une petite astuce : ces musées 
ouvrent leurs portes gratuitement les 
premiers samedis de chaque mois.

A faire dans notre région
de Versoix

Les Caves - Concerts, Karaoké, 
Danse, Théatre
Consultez le Programme:
https://www.versoix.ch/sites-les-
caves-accueil/les-caves

Thé Dansant
mardi 12 mars à 14h30
Les Caves
Entrée gratuite et goûter offert

Festichoc, 18e édition
le samedi 16 mars de 10h à 18hle 
dimanche 17 mars de 9h à 17h
Le plus grand festival de Suisse dédié 
au chocolat au Terrain du Verger-
Lachenal.
Entrée gratuite

Parade du Bonhomme Hiver
sur le thème Le monstre des bois
le vendredi 22 mars
16h45 départ du cortège de l'école 
Ami-Argand
17h30 mise au bûcher du Bonhomme 
Hiver à la plage de Port Choiseul

Pendant que j'écris mon article 
le Bonhomme Hiver est déjà «en 

construction ». Le Rado est en train 
de lui donner forme sur la base de 
dessins fait par les écoles de Versoix.

Une lecture par son auteur
le vendredi 22 mars à 20h
Ce vendredi nous aurons le plaisir 
d'écouter Patrice Mugny partager des 
extraits de sa poésie accompagnés 
de son accordéon. Patrice Mugny est 
entre autres comédien, politicien et 
écrivain. Nous vous invitons à nous 
joindre et à boire un verre avec nous.

A Table ! Biblioweekend
Samedi 23 mars de 9h30 à 17h30
Petit-déjeuner offert, histoires lues par 
une bibliothécaire (enfants 4-8 ans), 
15h30 comprendre les étiquettes 
alimentaires, et autres animations. 
Gratuit, sur inscription

On se retrouve, chères lectrices, chers 
lecteurs au mois d'avril, une fois le 
printemps déjà bien entamé. Portez 
vous bien et à la prochaine.

Lisa Widmer

MES COUPS
DE COEUR

Et de temps en temps un éléphant blanc ... 

« Jardins d’Espagne »
avec le Duo Corallo, Juliette Aridon 
piano et Daniele Fiori violoncelle.

Programme :
E.Granados: Andaluza
M.Ravel: Pièce en forme de Habanera
G.Cassadò: "Requiebros"
F. Mignone: "Modhina"
M.De Falla: 4 extraits des "Chansons 
populaires espagnoles"

H.Villa-Lobos: El Cisno negro
P.Casals: " El Canto del ocells"
F.Mompou: "Impresiones Intimas"
E.Granados: "Intermezzo"
extrait des Goyescas
A.Piazzola: Le grand tango

Réservation
brigitte.siddiqui@bluewin.ch ou 

versoix.ch/lescaves
Entrée libre, Chapeau à la sortie

Concert classique
dimanche 3 mars à 17h
aux Caves de Versoix

9 mars VoixpluriElles
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Ecole et Quartier CinéVersoix
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Mireille Jaman, vous 
connaissez ? Rien à voir avec 
la Dent de Jaman bien connue 
des Romands. Peut-être que 
Mireille Snoeckx vous semblera 
plus familier… Il s'agit bien de 
la même personne !

En effet, Jaman est le nom des parents 
de Mireille. Elle est née en Lorraine, 
juste après la guerre, quand sa région 
est redevenue française dans une 
Europe en plein tumultes. Dès sa plus 
tendre enfance, elle aimait raconter 
des histoires, dont son petit frère a été 
le premier bénéficiaire. Elle tirait de 
son monde imaginaire des récits aussi 
improbables que captivants. Cette 
petite fille est toujours bien vivante 
dans le cœur de la pédagogue qu'elle 
est devenue au gré de sa formation.
C'est en 1969 que Mireille est venue
s'installer à Versoix, avec Francis, son 
mari. Ils n'ont plus quitté la commune. 
Ils se sentent tellement à la maison en 
Suisse qu'ils en ont pris la nationalité. 
Mireille a enseigné toute sa vie, 
d’abord à l’école primaire et ensuite
à l’université. L'écriture la passionne :
jouer avec les mots, noter ses activités 
et sentiments, elle remplit des cahiers 
quotidiennement. Son appartement 
est rempli de bibliothèques dont les 
rayons débordent…

L'envie de rédiger un roman policier 
l'a prise un peu par hasard. Elle avait 
répondu à une carte de bons vœux 
avec un début d'histoire… dont son
ami a demandé la fin… Comme il
s'agissait d'un tout autre domaine que 
ses écrits précédents, elle a choisi 
d'utiliser son nom de jeune fille.

Le monde imaginaire de Mireille 
trouve ses sources dans son enfance, 
entre autres les visites qu'elle rendait 
à sa Marraine, concierge dans un 
immeuble parisien. Un milieu bien 
différent de celui où elle grandissait.
La ville, le rôle de l'intendante d'une 
allée, les menus services et toutes les 
confidences, une mine de souvenirs.

Mireille a donc posé le décor 
patiemment, créé des personnages 
théoriquement sans relation entre 
eux, imaginé un scénario donc chaque 
individu connaît une séquence, tel
un miroir brisé. Chacun en possède 
un morceau, pensant qu'il détient la 
vérité, tout en pressentant qu'elle est 
entourée de mystère. Ce n'est qu'en 
reconstituant le puzzle, une pièce 
après l'autre, que chaque protagoniste 
découvre ses liens avec les autres. 
L'énigme ne se dénoue que dans les 
dernières pages, le lecteur ayant été 
tenu en haleine au fil du récit.
Une fois son texte rédigé, Mireille l'a 
envoyé à un éditeur genevois, Pierre 
Philippe. Quelle ne fut pas sa surprise 
de le voir accepté! La pandémie a 
ralenti le processus de publication. 
Toutefois, en novembre dernier, le 
livre a bel et bien été imprimé. Avis 
aux amateurs : l’ouvrage est distribué
dans les librairies romandes et 
françaises et un exemplaire se trouve 
dans les rayons de la bibliothèque du 
Boléro.
Mireille a déjà rédigé la suite… elle
espère même créer une série de dix
angoisses avec ses personnages. 
Gageons qu'elle rencontrera le succès 
escompté…

Anne Lise Berger-Bapst
Photo : Francis Snoeckx

Page culturelle

A première vue

Le combat d'Henry Fleming
et Thorgal Saga

Le combat d'Henry Fleming
de Steve Cuzor (scénario
 d’après Stephen Crane

et dessin)

Après « Cinq branches de 
coton noir », Steve Cuzor, 
explore le mythe américain 
d’une nouvelle manière avec 
une adaptation libre de « The 
Red Badge of Courage », de 
Stephen Crane, un roman qui 
fonda la littérature américaine 
moderne. Ce livre a également 
fait l’objet de plusieurs versions 
cinématographiques dès 1951 
avec notamment le film de John 
Huston intitulé « La Charge 
victorieuse ».

Se déroulant pendant la guerre de 
Sécession, l’histoire raconte la vie
d’un jeune fermier de 18 ans, Henry
Fleming, soldat dans l’armée de
l’Union, qui fuit le champ de bataille.
Accablé de honte, il aspire à une 
blessure, un « insigne rouge de 
courage », pour contrecarrer sa 
lâcheté. Lorsque son régiment fait
à nouveau face à l’ennemi, Henry
agit comme porte-drapeau, portant 
les couleurs du régiment. 190 000
Américains s'affrontent dans le chaos 
d'une guerre civile fratricide.
Aura-t-il le courage de participer à 
cette grande boucherie où semêlent la
poussière et le sang ? Sait-il vraiment 

pour quelle raison il doit se battre ? 
Il trouvera les réponses au cœur des 
détonations de la bataille, mais aussi 
du dialogue mené avec lui-même
dans l'intimité des tourments de son 
âme. L’auteur effectue dans ce récit
une féroce critique pacifiste de la folie 
des hommes interrogeant le lecteur 
sur le concept même de l’héroïsme.

Steve Cuzor est né à Rennes en 1971.
Deux passions l’animent : le dessin et
le cheval. Formé aux Arts-Appliqués, 
il passe sa vie entre Paris et le Texas, 
où il participe à des compétitions de
rodéo. Il cesse cette activité, mais 
continue de s’y intéresser, en suivant
les cascades équestres en tant 
qu’illustrateur. Passionné de bande
dessinée, il arrive en force dans ce 
métier avec la série "Black Jack", puis 
en 2006, il réalise le troisième album 
de la série « Quintett » de Frank 
Giroud. Il revient aujourd’hui avec ce
remarquable album fruit d’une longue
gestation et agrémenté de couleurs 
en bichromie qui renforcent encore 
l’ambiance des champs de batailles.

Thorgal Saga
2. Wendigo

de Fred Duval (scénario) 
et Corentin Rouge (dessin)

Les éditions du Lombard 
viennent de publier un second 
album dans la collection 
« Thorgal saga ».
Portée par différents auteurs 
talentueux invités à imaginer 
leur propre vision des mondes 
de Thorgal, cette collection 
offre de nouveaux épisodes 
au sein d’albums individuels 
s'affranchissant du format 
classique grâce à une taille 
généreuse et à une pagination 
plus dense. 

Cet album vient se placer comme la 
suite immédiate du "cycle du pays Qâ",

considéré par les amateurs comme le 
meilleur de la série-mère. Aaricia se 
meurt, affaiblie par un poison inconnu. 
Émergeant de la brume, d’étranges
hommes proposent un antidote à 
Thorgal, mais il ne l’obtiendra que s’il
accepte d’affronter leur plus terrible
ennemi Wendigo, un être surnaturel
qui appartient à la tradition spirituelle 
des premières nations de langue 
algonquienne en Amérique du Nord : 
car pour eux, il est le surhomme 
annoncé par une antique prophétie ! 
Nos héros se retrouvent pris au beau 
milieu d’un conflit qui oppose le Peuple
de l'Eau et celui de la Forêt. Leurs
divinités respectives sont maintenant 
déchaînées, et rien ne pourra plus
entraver l’affrontement, sauf – peut-
être – une flèche taillée dans l'Arbre
de Vie, tirée sur le monstre redoutable.

Graphiquement l'album est 
irréprochable, avec des dessins pur 
jus dans la droite ligne de la meilleure 
période du génial Rosiński. Corentin
Rouge fait partie des meilleurs 
dessinateurs réalistes du moment. La 
mise en pages est somptueuse avec 
quelques cases grands formats tout à 
fait saisissantes.

Quant au scénario de Fred Duval, 
c'est du très classique qui mériterait 
un peu plus de suspense, mais on se 
régale à sa lecture et il demeure un 
cran au-dessus de la série-mère qui 
commence un peu à s'essouffler.

Alexis Berset

Le crime du 3ème
de Mireille Jaman

Ce n'est qu'en 
reconstituant le puzzle, 
une pièce après l'autre, 

que chaque protagoniste 
découvre ses liens avec 
les autres. L'énigme ne 
se dénoue que dans les 

dernières pages, le lecteur 
ayant été tenu en haleine 

au fil du récit.

L'éveil subtil d'un enfant 
aux multiples façons 
d'être soi
Ane, sculptrice en crise, ses 
trois enfants, sa mère, soit trois 
générations autour d'une ferme 
apicole tenue par la tante au 
Pays basque. Aitor, 8 ans, 
s'interroge sur son genre en 
découvrant l'univers fascinant 
des abeilles salvatrices et 
guérisseuses. Durant cet été, 
Aitor réussit sa mue en Lucia. 
Un cheminement intime dont 
le crescendo ébranlera les 
certitudes de tous. Un premier 
film d'une tendresse et d'une 
fluidité impressionnantes. Ours 
d'Argent, Berlin 2023 (Meilleure 
actrice) ; 3 Goya 2024 (Meilleur 
second rôle féminin, Meilleure 
réalisation, Meilleur scénario). 
20'000 Espèces d'abeilles, 
sortie en salle le 28 février, 4 
invit' offertes par Cineworx !

Rencontre avec une 
famille remarquable
Le Val Bregaglia ? Cette vallée 
de l'Engadine, sans soleil 
durant des mois, a donné 
naissance à une famille des plus 
lumineuses : les Giacometti. 
La caméra entrelace les 
peintures impressionnistes 
du père Giovanni, les œuvres 
renommées des enfants 
Alberto, Diego, Ottilia et Bruno, 
leurs voyages, lettres et photos 
de famille, des images et films 
d'archives, des témoignages de 
proches. L'histoire captivante 
d'artistes soudés autour d'une 
femme puissante Annetta, 
épouse et mère. Prix du Public, 
Soleure 2023.
I Giacometti, sortie en salle 
le 6 mars 4 invit' offertes par 
Vinca Films !

Érotique et envoûtante 
genèse du Bolero
Anne Fontaine signe une 
magnifique reconstitution de la 
période de création de l'œuvre 
majeure de Maurice Ravel, 
le Bolero, en 1928. Entre sa
panne d'inspiration pour cette 
commande de la danseuse 
Ida Rubinstein (Jeanne 
Balibar), son amour impossible 
pour sa muse Misia (Doria 
Tillier), Raphaël Personnaz 
incarne avec maestria Ravel 
composant ces 17 minutes des 
plus spectaculaires, reprises 
depuis par bien des artistes tels 
Franz Zappa, des Mariachis 
mexicains ou Angélique Kidjo. 

Bolero, sortie en salle le 13 
mars, 4 invit' offertes par 
Agora Films !

Ce jour où Delia s'est 
déliée du délire patriarcal
Rome, 1946. Delia est une
femme du peuple dont la raison 
d'être est sa fille Marcella
sur le point de se marier. 
Marcella témoin du machisme 
obtus de son père Ivano qui 
prodigue autant son mépris 
que ses coups de ceinture à 
Delia. Comme pour ridiculiser 
ce brutal despotisme, la 
réalisatrice (jouant également 
le rôle de Delia) injecte des 
chorégraphies et des musiques 
enjouées dans cette partition 
d'une femme ordinaire vers son 
émancipation. Un premier film 
époustouflant ! 4 Prix, Festival 
de Rome (dont Prix du public, 
Prix spécial du jury) 
C'é ancora domani – Il reste 
encore demain, sortie en 
salle le 13 mars,  4 invit' 
offertes par Mo,randini-Film 
Distribution !

10 pieds de nez  aux 
autocrates de tout poil
Un nouveau jour se lève 
à Téhéran. 9 séquences
fictives et concises conçues 
avec élégance et humour 
sardonique où 5 femmes et 4
hommes défient avec malice 
ou silence l'absurdité des 
propos pervers, inquisiteurs ou 
prédateurs, de bureaucrates, 
d'une vendeuse ou de patrons, 
tous hors écran. Les réactions 
de Selena, 10 ans, sidérée de 
vêtir un uniforme scolaire terne
et un voile non moins austère, 
revêtent l'acuité de la secousse
(10e séquence jouissive du 
film!) qui s'annonce en Iran. 
Prix du Jury, Pessac 2023 ; 
Meilleur film, Toronto 2023. 
Ayeh haye zamini - 
Chroniques de Téhéran, 
sortie en salle le 13 mars, 4 
invit' offertes par Filmcoopi !

Telle une île sauvage 
exactement
Peu après la naissance de sa 
fille, Diane prend la tangente. 
Laissant enfant, mari et 
parents derrière elle. Débute 
une errance intérieure dans 
Benidorm, ville exubérante où
elle va tenter de se réinventer. 
Écrit et réalisé par Jan
Gassmann et Carmen Jaquier 
(originaire de Versoix), ce 
portrait de femme se double 
de la transgression d'une 
croyance, celle de la maternité 
qui serait innée. Une œuvre 
audacieuse, radicale, portée 
par une matière sonore et 
une mise en scène à l'énergie 
incandescente. Nommé au Prix 
du public Panorama, Berlin 
2024.
Les Paradis de Diane, sortie 
en salle le 13 mars, 10 invit' 
offertes par Outside the Box 
lors de l'avant-première le 8 
mars à CinéVersoix !

30 invitations valables dans tous les cinémas
Parmi les nouveautés de mars, voici 6 coups de cœur à découvrir en salle de cinéma.
Merci d'envoyer les demandes d'invitation à markhou1290@gmail.com en précisant l'objet du désir, nom et adresse postale.
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L'Association de Seniors offre 
un programme varié durant 
toute l'année, en tenant compte 
non seulement des envies 
et besoins, mais aussi des 
saisons. Ainsi, durant mars 
aura lieu le dernier repas 
mensuel. Dès le mois d'avril, 
place aux excursions ! Le 
rendez-vous le plus important 
du mois sera sans aucun doute 
l'assemblée générale du 27 
mars.

Rendez-vous au local
Les activités régulières ont lieu les 
après-midi entre 14 et 17h, à savoir 
moment de convivialité les lundis, 
avec une touche de conversation 
anglaise les 11 et 25, les arts créatifs 
les mardis et l'informatique le mercredi 
13. Les gourmets se retrouveront le 
mercredi 20 mars pour un émincé de 
bœuf stroganoff accompagné de riz 
aux petits légumes. Le dessert prévu 
est un flan caramel.
Les inscriptions sont ouvertes 
jusqu'au 15 mars auprès d'Anne-Lise 
Schneider (079 500 32 27).

Du côté culturel
Une visite privée et gratuite du Vieux 
Musée de Coppet est proposée le 
mercredi 13 mars à 14h30. 
Déplacement en train et à pied, 
attention, il y aura des escaliers. 
Pour participer à cette sortie, il faut 
s'annoncer auprès d'Ursula Oster 
(022 755 18 56 ou ursula.oster@
bluewin.ch).

Un kilomètre à pied…
La rando du mois aura lieu dans la 
région de Collex, avec une incursion 
en France, le vendredi 15 mars.
Pour s'inscrire, il faut s'adresser à 
Georges Feyer (079 633 92 92 ou
georges.feyer@gmail.com).

Excursion d'avril déjà 
annoncée !
Les amateurs d'art participeront à la 
sortie du jeudi 18 avril puisqu'ils auront 
l'occasion d'aller admirer les œuvres 
de Courbet à Ornans, après avoir 
visité les salines de Salins les Bains. 
A midi, un repas avec des spécialités 
locales régionales sera servi.
Pour s'inscrire, on peut s'adresser à 
Anne-Marie Reimers (022 755 38 61 
ou anne-marie.reimers@bluewin.ch) 
ou Marie-José Sauter (022 755 30 09
ou sautermajoet@gmail.com) avant le 
10 avril.

Permanence de la Ville
Le service social de Versoix propose 
tous les lundis entre 10h et midi une 
permanence destinée aux personnes 
de plus de 65 ans pour répondre aux 
questions administratives ou sociales. 
L'occasion d'être accompagné dans
les démarches informatiques avec 
bienveillance.

Anne Lise Berger-Bapst
Photo de Christiane Perey

Vie sociale

Gagnez 50 francs à notre 
concours !

Pour gagner à notre concours, il vous suffit de 
répondre à la question suivante.

Mais qui est-ce ?
Un indice : dès toute petite, elle aimait raconter 
des histoires. Aujourd’hui, elle signe son premier
roman sous son nom de jeune fille.

Vous voyez de qui il s’agit ?
Alors, remplissez le coupon-réponse et collez-le sur 
une simple carte postale que vous adressez à :

Versoix-Région
Case postale 515 - 1290 Versoix

Avant le 15 mars

------------- Coupon - réponse 336 -------------

Ma réponse :

.........................................................

.........................................................

N’oubliez pas votre nom et votre adresse:

Nom ................................................

Prénom ............................................

Adresse ............................................

.........................................................

En cas d’ égalité, le sort désignera le vainqueur.

Flots Bleus :
Assemblée Générale … entre autres!

Association Les Flots Bleus
8, rue de l’Industrie - Versoix

022 755 21 85
www.flotsbleus-versoix.ch

Amicale des Elu(e)s d'Alors

Une petite chambrée de 
l’Amicale des Elu(e)s d’Alors 
de Versoix s’est retrouvée à 
la patinoire de Versoix afin de 
partager une superbe fondue 
accompagnée de charcuterie et 
un peu ... arrosée.

Pas d’autre ambition que celle de
se retrouver et de parler, non pas 
de séances passées au conseil 
municipal, mais des mille et autres 

sujets du jour. Notons encore que 
Madame Enhas et Monsieur Lambert 
se sont joints à notre compagnie en 
tant qu'invités, mais ils sont toujours 
en fonction !
Ambiance sympathique et détendue 
mais peu sportive car personne n’a
souhaité se lancer dans une partie de 
Eis Stock ... ce qui fut peut-être de la
plus simple sagesse !

Michel Jaeggle
Photo: Cédric Herbez

Monsieur Chou-fleuri

Monsieur Chou-fleuri
A son cœur meurtri,
Sa chère Julie
N’est plus son amie.

Elle est partie en douce
Dans un pays lointain
Rejoindre un petit mousse
Au sourire coquin.

Venez tous les amis
Eteindre la tristesse
De monsieur Chou-fleuri
Dans un bain d’allégresse.

Mieux vaut rire que pleurer
Et reprendre avec envie
La vie du bon côté
Avec joie et fantaisie.

Jean-Maurice

Cher Guillaume Bichet, c’est 
avec une grande tristesse que 
je rédige cet hommage. Vous 
vous en êtes allé mardi 30 
janvier. Vous aviez 37 ans et 
c’était bien trop tôt.

Votre vie a commencé à Bordeaux 
mais votre enfance s’est déroulée
entre Tahiti, l’Alsace et la région
parisienne.Vousn’aimiez pas l’école et
rêviez de devenir chocolatier-pâtissier.
L’aventure commence à Limoge,
vous y faites votre apprentissage et 
vous vous rapprochez de la frontière 
helvète, un peu par hasard. Vous 
commencez à travailler en Suisse 
dans le restaurant étoilé de Peney 
puis auprès du grand chocolatier 
Frédéric Ducret. C’est à cette époque
que vous rencontrez Elodie, votre 
épouse. Vous êtes « the love of her
life » et de ce coup de foudre naîtra
un petit Axel ainsi qu’un partenariat
solide et ambitieux. Elodie, qui a elle 
aussi suivi un cursus dans le milieu 
de la chocolaterie, vend avec d’autant
plus d’ardeur les produits qu’elle aime.
Cela tombe bien, elle est une grande 
admiratrice de votre travail et reconnait 
vos gâteaux « les yeux fermés parmi 
tant d’autres ».

Vous voyez loin ensemble. Vous 
formez une équipe unie et en 2011, 
vous décidez de vous installer en 

reprenant la confiserie de la Fontaine 
à Coppet. Le temps des « piaules 
de 9m2 » n’est plus qu’un lointain
souvenir. Le succès est fulgurant. 
Aujourd’hui, « 9 », c’est le nombre
de boutiques que vous avez ouvertes 
dans différentes villes de Suisse. 
La Suisse, ce pays que vous aimiez 
tant, jusque dans ses traditions 
gourmandes, puisque les meringues 
à la crème de Gruyère étaient votre 
dessert préféré ! Ce succès, Monsieur 
Bichet, est amplement mérité. Vous 
avez ravi avec talent, tant nos papilles 
que nos pupilles.

La recette de votre réussite réside 
certainement dans votre rigueur et 
votre travail acharné (il vous arrivait 
de travailler jusqu’à quinze heures
par jour). Vous étiez persévérant 
et minutieux. Lors de la conception 
d’une pâtisserie par exemple, vous
cherchiez à atteindre l’équilibre parfait

entre acidité, sucre et sel. Vous 
vous remettiez perpétuellement en 
question. Vous aviez mille idées. Et, 
surtout, vous étiez passionné. Je me 
permets donc de partager avec vous, 
cher Guillaume Bichet, cette citation 
de Chamfort qui, si elle n’efface
évidemment pas les regrets éternels, 
donne peut-être un semblant de sens
à votre départ prématuré : « Les 
raisonnables ont duré, les passionnés 
ont vécu ».

C’est ici en Terre Sainte, à l’église
St-Robert que s’achève le voyage.

Sachez que vous étiez aimé et très 
admiré. Les centaines de personnes 
présentes à votre enterrement 
l’attestent. Les adieux, qui se sont
déroulés au son du mélancolique 
Paradis Blanc de Michel Berger, 
furent aussi beaux que déchirants. 
Des bouquets de fleurs par dizaines 
vous ont été offerts et de nombreux 
dons ont été faits pour les causes 
qui vous tenaient à cœur : le Centre 
Anjaranay ainsi que l’association
CétaMada. Nous espérons d’ailleurs
qu’aujourd’hui, vous avez retrouvé vos
baleines adorées. Le corbillard s’est
éloigné sous le regard déconcerté 
de vos proches et de vos employés, 
si tristes dans leurs vestes de travail 
noires. Silence perplexe. Puis des 
applaudissements ont éclaté. Vous 
vous en êtes allé Monsieur Bichet.
Et nous sommes restés de longues 
minutes à acclamer votre œuvre.

Au nom des habitants de Versoix et de 
toute cette région chère à votre cœur, 
je vous adresse un dernier MERCI. 
Merci pour les étoiles que vous avez 
parsemées dans nos vies. Merci pour 
les étoiles qui ont égayé nos assiettes 
et illuminé nos yeux. Les lettres qui 
composent votre nom continueront 
de briller fièrement au-dessus de vos 
boutiques. Cher Guillaume Bichet, je 
laisse maintenant le mot de la fin à 
Galilée : « J’ai trop aimé les étoiles 
pour avoir peur de la nuit ».

Manon Frésard

Hommage à Guillaume Bichet

© Les célèbres étoiles de Noël de 
la Maison Guillaume Bichet

Vous avez ravi avec 
talent, tant nos papilles 

que nos pupilles.

PUBLICITE

Sur la passerelle du Lignon




